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7 апреля, в третий день 
работы, делегаты XXVI об
ластной партконференции 
приступили к решению орга
низационных вопросов. Нака
нуне конференция после про
должительной дискуссии ут
вердила процедуру рассмот
рения этого вопроса: вначале 
избрать первого секретаря 
обкома КПСС, всем составом 
областной партконференции, 
на первом этапе ее работы, 
прямым тайным голосовани
ем, на альтернативной ос
нове. Одновременно избрав 
его членом обкома КПСС /и 
членом бюро областного ко
митета партии.

Председатель комиссии по 
выработке предложений для 
формирования выборных ор
ганов областной партийной 
организации, первый секре
тарь Камышловского горкома 
КПСС А. Г. Никонов огласил 
список кандидатур, выдвину
тых на должность первого се
кретаря обкома КПСС (по ал
фавиту): А. М. Бармашов, се
кретарь Свердловского горко
ма КПСС; В. А. Волков, на
родный депутат СССР, член 
Верховного Совета СССР; 
А. П. Воронин, первый секре- 
-арь Чкаловского райкома 
КПСС г. Свердловска; Г. С. 
Дронин, первый секретарь 
Верх-Исетского райкома 
КПСС г. Свердловска; В. Д. 
Кадочников, первый секре
тарь Свердловского горкома 
КПСС: О. И. Лобов, второй се
кретарь ЦК Компартии Ар
мении; В. М. Манюхип, второй 
секретарь обкома КПСС; А. А. 
Симонов, первый секретарь 
Каменск - Уральского .горко
ма КПСС.

А. Г. Никонов проинформи^ 
ровал делегатов, что члены 
комиссии провели собеседо
вание с каждым из кандида
тов. О. И. Лобов снял свою 
кандидатуру.

Делегатами конференции 
предложена кандидатура А. II. 
Гусева, первого секретаря Ас- 
бестовского горкома КПСС.

Все вышеназванные канди
даты выступили на конфе
ренции, а затем ответили на 
вопросы делегатов. В. А. Вол
ков, А. П. Воронин, Б. Д. Ка
дочников и А. А. Симонов на 
конференции сняли свои кан
дидатуры. Конференция но 
приняла самоотвод А. П. Гу
сева.

Определяется процедура 
голосования, составляется спи
сок для тайного голосования. 
В него включены следующие 
товарищи: А. М. Бармашов, 
А. П. Гусев, Г. С. Дронин, 
В. М. Манюхин.

По итогам тайного голосо
вания первым секретарем об
кома КПСС избран А. П. Гу
сев.

Конференция переходит к 
формированию областного ко
митета КПСС. А. Г. Пиконов 
по поручению комиссии по 
выработке предложений для 
формирования выборных орга
нов областной партийной ор
ганизации вносит предложе
ние по процедуре и порядку 
избрания обкома КПСС. Оп
ределен 1» личественный со
став обкома КПСС — 183 че
ловека.

Все избранные парторга
низациями области кандида
туры после обсуждения вклю
чены в список для тайного 
голосования.

Конференция избирает но
вый состав областного коми
тета партии.

Конференция постановила: 
избрать секретарей и членов 
бюро обкома КПСС па пер
вом организационном заседа
нии вновь избранного пле
нума обкома партии.

Конференция завершила 
свою работу поздно вечером.

РАБОТА БУДЕТ ПРОДОЛЖЕНА
Сегодня, в 10 часов утра в помещении Дома 

Советов, продолжит работу первая сессия об
ластного Совета народных депутатов XXI со
зыва.

Напомним, что ее участники остановились 
на вопросе об образовании и избрании посто
янных комиссий областного Совета, избрали 
председателя облисполкома. Теперь народным 
избранникам предстоит договориться о струк

туре и штатах президиума областного Совета, 
обсудить вопрос о газетах областного Сове
та, о комитете народного контроля, о структу
ре облисполкома. В заключение депутатам 
предстоит утвердить заместителей председате
ля облисполкома, заведующих отделами, на
чальников управлений облисполкома.

Как видно, повестка большая и дебаты 
предстоят жаркие.

Актуальное интервью

ВОЗМОЖНЫ ВАРИАНТЫ
Время номенклатурного подбора кадров, вероятно, ушло на

всегда. По крайней мере в городской комсомрльской организа
ции Свердловска, где выборы секретарей стали серьезным испы
танием для претендентов.

Не так давно на страницах газеты Дмитрий КАРМАЦКИХ вы
ступал как секретарь Чкаловского райкома. А теперь, когда он 
избран вторым секретарем Свердловского горкома ВЛКСМ, мы 
решили провести с ним блицинтервью. Какими масштабами мыс
лит Дмитрий на новом посту, не изменилась ли его позиция?

— Первый вопрос: каковы 
прогнозы «комсомольской по
годы»!

— Сейчас все решает время. 
То, что можно было сделать 
вчера и не было сделано, уже

НЕОБХОДИМОСТЬ ДИАЛОГА
Андрей КОРОЛЕВ, первый секретарь Свердловского 
областного комитета ВЛКСМ

Я с большим беспокойством 
слежу за теми процессами, 
которые происходят сегодня 
в областной партийной орга
низации. Может, беспокойст
во, с одной стороны, вызвано 
тем, что я сам коммунист, а 
с другой стороны, может 
быть, вызвано тем, что при
мерно те же самые процессы 
нам приходилось переживать 
год назад.

К наиболее негативным мо
ментам я бы относил следую
щие:

Передача власти админи
страции предприятий, отсут
ствие руководящей роли и 
четкой программы у руково
дителей социальной сферы. 
Именно в культурной обла
сти, о том еще не говорили 
делегаты. Недоверие, выска
занное рядом партийных ор
ганизаций, — это недоверие 
партийному аппарату, кото
рое так или иначе выливает
ся в недоверие ко всей пар
тии. Глубоко убежден, что 
кризис сегодняшний — это 
кризис глубоко администри
рованной бюрократической 
партийной машины.

На двух составляющих это
го кризиса мне бы хотелось 
остановиться. Судите сами, 
может быть, оценки могут 
быть спорными, но первое, 
что мне кажется, партийная 
организация сегодня замкну
лась сама в себе. Мы очень 
много говорим о том, каким 
образом будем выбирать пер
вого секретаря, второго, каким 
образом будем выбирать бюро, 
каким образом нужно изме
нить Устав, как избрать по 
округам на XXVIII съезд 
партии, то есть мы решаем 
свои внутренние проблемы. 
Проблемы те, которые есть 
сегодня внутри партии. Но 
мне кажется, что сегод
ня время не то, чтобы 
решать внутрипартийные про
блемы.- Сегодня важно изме
нять жизнь. Не столько ме
нять партию, сколько менять 
ту жизнь, которая нас сего
дня окружает. А эта жизнь 
за то время, пока мы сидим

НОВАЯ ФРАКЦИЯ?
Приятный голос диктора со

общал: «Уважаемые делегаты! 
В 19 часов 15 минут в боль
шом зале Дома политпросве
щения будет демонстрировать
ся французская кинокомедия... 
Сторонников «Демократичес
кой платформы» просят соб
раться...».

Да, пока в большом зале 
крутили кино, часть делегатов 
в тесном холле столовой пы
талась проанализировать итоги 
первого дня партконферен
ции. Сторонники «Демократи
ческой платформы» и те, кто 
заинтересовался этой новой 
фракцией, говорили о том, 
какая тактика нужна сейчас 
для выхода из кризисной си
туации в областной партийной 
организации.

Незапланированное заседа
ние открыл В. Б. Исаков, на
родный депутат, преподава
тель юридического института. 
Он ознакомил собравшихся с 
текстом обращения, которое 
уже подписали 60 делегатов 
конференции.

А затем выступили все же
лающие — без регламента и 
комментариев председатель
ствующего, как это было толь
ко что в большом зале, без 
ярлыков и взаимных упреков.

Что предлагают сторонники 
«Демократической платфор
мы»? Здесь целый пакет идей: 
признать работу обкома КПСС 
неудовлетворительной, дать по
литическую оценку деятельно
сти бывшего первого секрета
ря обкома Л. Ф. Бобыкина, 
избрать только временный со
став бюро обкома, а после 

невозможно сегодня. Переме
ны происходят с космической 
скоростью.

Каковы прогнозы? Очевид
но, союз большой части мо
лодежи необходим. Другое

дело, что многие предлагают 
заменить слово «коммунисти
ческий» на иное, сообразуясь 
с реальностью... Если на оче
редном съезде ВЛКСМ про
изойдет замена, должны бу
дут измениться и функции но
вой организации.

Если прогнозировать струк
турные изменения — считаю, 
что, по-видимому, будет идея 
федеративной основы, обес
печивающей демократизм на 
местах.

— Какие виды из кабинета 
горкома ВЛКСМ на отношения

обсуждаем, уходит вперед се
мимильными шагами.

Еще мне хотелось сделать 
ряд конкретных предложений 
и выводов. 6 статья Консти
туции на сегодняшний мо
мент сложившийся факт. Се
годня областная партийная 
организация должна добивать
ся реального принятия Зако
на об общественных форми
рованиях, своего рода вы
страивание общественных не
формальных организаций на 
один уровень. На одну стар
товую дорожку. А дальше? 
Шаг вперед — в необходимо
сти «круглого стола». Органи
затором и инициатором этого 
«круглого стола» должна 
стать областная партийная 
организация. То есть партия 
должна пригласить к диалогу 
формальные, неформальные 
общественные организации, 
различные объединения. Так 
или иначе сегодня за тем же 
движением «Демократический 
выбор», за другими нефор
мальными движениями стоит 
определенный интеллектуаль
ный технический потенциал. 
А сегодня проблема стоит не 
в том, чтобы разделить мир 
на красных и белых, а про
блема в том, чтобы вырабо
тать сегодня единую позицию. 
Позицию, с которой можно 
выйти на людей. Ту позицию, 
с которой можно будет даль
ше идти. Ту позицию, в кото
рую люди поверят.

Пе надо ждать, пока Полит
бюро, Центральный Комитет 
партии сядут за «круглый 
стол» на уровне всесоюзного. 
Паш «круглый стол» — об
ластной — не станет хуже. •

Второй момент. На мой 
взгляд. сегодня партий
ная организация слишком 
робко пытается заглянуть в 
завтрашний день. Кто завтра 
придет в партию? В какой со
циальной среде завтра пар
тия будет искать собе под
держку? Сегодня эти вопросы

XXVIII съезда либо утвердить 
его, либо переизбрать. При
знать неудовлетворительной 
работу Политбюро ЦК КПСС 
за годы перестройки, создать 
партию парламентского типа, 
создать Российскую партию.

Опыт первого дня научил: 
конфронтация, противопостав
ление взглядов — не лучшие 
методы. Таким путем не прий
ти к выработке насущных и 
кардинальных решений.

Вот почему участники не
формальной встречи решили 
избрать метод убеждения де
легатов конференции, такти
ку корректного настаивания на 
идеях «Демократической плат
формы». Пусть далеко не все 
целиком разделяют позиции 
«Платформы» (они и высказа
ли замечания, объяснили, по
чему не ставят подпись под 
обращением), однако симпатии 
к образовавшейся фракции 
очевидны.

Не хочу прогнозировать ито
ги конференции — она, ви
димо, будет «разбита» по вре
мени. Добавлю только, что 
лучший способ поиска истины— 
во взаимном сотрудничестве. 
И, наверное, те делегаты, ко
му по душе традиционный спо
соб преобразований — без 
острых углов и смелых идей,— 
все-таки прислушаются к пред
ложениям сторонников «Де
мократической платформы». 
Иначе кредит доверия, выдан
ный делегатам коммунис
тами области, может оказаться 
последним.

С. МОЛОДЦОВ. 

волнуют наших коммунистов 
слишком мало. У молодежи 
сегодня есть возможность 
выбирать. Это вчера был один 
Ленинский союз . молодежи, 
была одна Коммунистическая 
партия. Все было ясно, все 
было четко. .Проработал оп
ределенный период в комсо
моле, получил рекомендацию 
комитета комсомола, завтра 
пришел в партию. Сегодня 
этого нет. Тем более завтра 
этого не будет. .

Я приведу некоторые циф
ры, которые, может быть, в 
некоторой степени объяснят 
позицию. За два года количе
ство принятых в партию по 
рекомендации от нашего ком
сомола упало практически в 
четыре раза. Сегодня редкий 
случай, когда в комитете ком
сомола дают рекомендацию в 
партию. Партийная прослойка 
в комсомольском аппарате 
среди освобожденного комсо
мольского актива составляет 
сегодня всего лить два про
пета. За последние 3 года 
она упала с 8 до 2 процен
тов.

Процессы демократизации, 
которые происходят у нас в 
стране, позволяют взглянуть 
на отношения двух коммуни
стических организаций совер- 
шенНо по-новому. Организа
ционная самостоятельность, 
безусловно, да. Идейное един
ство — да. По идейное един
ство с кем? Ведь сейчас сама 
партия очень неоднородна, 
начиная от консерваторов, 
стоящих на твердых классо
вых позициях, и кончая но
выми прогрессивными людь
ми. который стоят на приори
тете общечеловеческих ценно
стей. Для нас этот вопрос 
принципиально важен на се
годняшний момент.

Сравнивая проекты Плат
формы к XXVIII съезду пар
тии и Демократической плат
формы, молодежь, безусловно, 
отдает предпочтение ллатфор-

В Москву, на съезд!
Завтра в Москве откроется 

XXI съезд ВЛКСМ. Событие, 
которого ждут многие — и те, 
кто верит в обновление ком
сомола, и те, кто предсказы
вает его полный распад...

А делегация Свердловской 
области отправилась в столи
цу на несколько дней раньше, 
нужно еще раз проработать 
позицию, встретившись с еди
номышленниками из других 
регионов, обсудить на месте 
съездовские документы, одним 
словом — «сориентироваться 
на месте».

— Уверены, будет «жарко»— 
ситуация в ВЛКСМ горячая. Но 
у нас есть и план действий, и

с неформальными организа
циями!

— Недавно решили прово
дить совместные «круглые сто
лы» с представителями самых 
различных объединений. Пер
вая встреча прошла в Музее 
комсомольских организаций, и 
после пятичасового заседания 
(а были там члены «Демокра
тического союза», «Мемориа
ла», «Демократического выбо
ра») мы убедились в острой 
необходимости открытого раз
говора и координации наших 
программ.

— В каком состоянии, по- 
твоему, сегодня комсомолия 
города! Можно ли оценить ак
тивность Урала!

— Мы вроде промежуточно
го звена между Прибалтикой 
и Средней Азией. Нечто сред

не собрания партклуба г. Мо
сквы. Почему? Я говорю не 
свою позицию, а позицию 
съезда комсомольских органи
заций России, которой состо
ялся в феврале.

Давайте я приведу вам не
которые пункты из нашей ис
тории за последние два года. 
Мы говорим о руководящей 
и направляющей роли, но то, 
о чем говорится в платформе 
тех же самых партклубов 
г. Москвы, которые мы вос
принимаем как сверхсовер
шенство демократии, было 
практически сделано год на
зад в областной комсомоль
ской организации. По плат
формам тайным голосованием 
из альтернативных кандида
тур прямым делегированием 
сформирован обком и полови
на райкомов. горкомов. Изб
раны по округам делегаты 
съезда комсомольских орга
низаций РСФСР и XXI съез
да комсомола. Нужны комсо
мольские организации по фун
кциональному признаку, по 
территориальному, по профес
сиональному — их более трех 
десятков. Газета «Па смену!» 
практически еще в январе из 
органа обкома ВЛКСМ реше
нием конференции преобразо
вана в орган областной ком
сомольской организации. Я 
должен сказать, прошедший 
съезд комсомольских органи
заций России состоялся бла
годаря четкой и твердой пози
ции свердловчан. В этих ус
ловиях. сегодняшних услови
ях, когда вопросы многопар
тийности уже пе шокируют 
нас, Коммунистический союз 
молодежи или отдельные его 
союзы (я пе могу сейчас 
прогнозировать ту ситуацию, 
которая сложится па XXI 
съезде комсомола). Они будут 
отдавать предпочтение той 
партии, чьи программа и цель 
будут близки большинству 
членов союза. Эта позиция 
комсомола, но я думаю, что 
подобную полицию должны 
занимать сегодня партийные 
органы.

выверенная позиция, — ска- 
зали на перроне ребята.

Что ж, ждем своих делега
тов с добрыми вестями! А о 
том, как будут разворачивать
ся события на съезде, чи
тайте в репортажах нашего 
специального корреспондента.

Аспирант УрГУ Александр 
Бобров [на снимке) принимал 
участие в работе оргкомитета 
съезда комсомола России. Он 
убежден, что разговор, кон
кретный и деловой, будет на 
XXI съезде продолжен. Но 
слова словами — необходим 
результат.

Фото В. ЯКУБОВА.

нее, центристское... Наша по
литическая активность не на
столько высока, как у прибал
тов, но и не так приглушена, 
как в республиках Средней 
Азии. Хотя, как мы знаем, все 
очень относительно.

— Последний вопрос. А что 
же нужно сегодняшним ком
сомольцам?

— Я думаю, оптимальный ва
риант — такой союз молоде
жи, куда на демократической 
основе войдут группы с раз
личными программами. Глав
ное — нам необходимо ут
вердить такую форму союза 
молодежи, которая обеспечи
вала бы скорейшую реализа
цию всех прогрессивных на
чинаний прежнего комсомола.

М. ГУРЬКОВА, 
студентка ЛГУ.

Вы знаете, у нас долгое 
время складывался стереотип 
счастливой молодежи. Так 
или иначе, благодаря массо
вым выступлениям молодежи 
— рэкету, бандитизму, всему 
остальному, он перерос в сте
реотип бунтующей молодежи. 
Оба эти стереотипа глубоко 
неверны. На сегодняшний 
день, по данным социологов, 
90 процентов молодежи не 
верит в социализм, 90 про
центов молодежи не верит в 
капитализм. Верят в то обще
ство, контуры которого еще 
только обозначаются в массо
вом сознании молодежи.

К сожалению, па XIX пар
тийной конференции, вы пом
ните, говорилось о необходи
мости разработать основы го
сударственной молодежной 
политики. За два года, 
прошедшие после XIX конфе
ренции, мы пе продвинулись 
пи на шаг. А в большинстве 
городов комитеты комсомола 
пытались «вынести» эти про
граммы в молодежь, но, как 
правило, эти программы Т>ыли 
зарублены деятелями город
ских. районных Советов на
родных депутатов.

Ситуация, на мой взгляд, 
сегодня у молодежи крайне 
проста. Она характеризуется 
всего лишь двумя параметра
ми. Если мы исключим моло
дежь из перестройки, то зав
тра получил такую волну 
молодежного экстремизма, ка
кую вряд ли еще представля
ла страна. Молодежь в прин
ципе по ряду городов на гра
ни экстремизма. Молодежь 
надо включать в перестройку.

Закончить свое выступле
ние хочу обращением от сою
за ветеранов 'Афганистана. 
Обращаясь к новому составу 
бюро областного комитета 
партии, вновь избранным сек
ретарям областного комитета 
партии, союз ветеранов Афга
нистана просит организовать 
встречу и вернуться к тем 
документам, которые были 
приняты совместно с облис
полкомом еще в августе 1989 
года.

(Стенограмма выступления 
на XXVI областной отчетно- 
выборной партконференции).

Мисс 
«Европа- 
Азия-90»

Тринадцать претенденток, 
тринадцать красавиц оспари
вали звание «Мисс «Европа- 
Азия-90».

После пятичасового марофо- 
на, который проходил в ДК 
«Уралмаш» вечером в суббо
ту, компьютер выдал резуль
тат: единогласным решением 
жюри победительницей кон
курса стала Катя Склярова, 
17-летпяя студентка УПИ. 
«Вице-мисс» объявлена 19-лет- 
пяя студентка педагогическо
го училища Лена Шихалева. 
Звание «Мисс Екатеринбург- 
90» и приз симпатий публи
ки —■ у Елены Поплавской 
(24 года, инженер-строитель).

Это было первое шоу тако
го рода в Свердловске — по 
размаху, отличпой режиссер- 
ско - постановочной работе и 
уровню спонсоров. Подробно 
мы расскажем о пем в одном 
из ближайших поморов пашей 
газеты.

4- «Круглый стол» по про
блемам детства.

4- Судебный очерк жур
налиста Дмитрия Юшкова 
«Эффект нисходящей слепо
ты».

Стань 
в строй 
сильным!

Эта рубрика в пашей газете 
стала уже традиционной. Но 
далеко не всегда, к сожале
нию, есть возможность рас- 
сказывать в пей только о по
ложительном опыте. Так, к 
примеру, Шалинский исполком 
районного Совета, рассмотрев 
па днях вопрос об итогах при
зыва в прошлом году моло
дежи па действительную 
службу, сделал выводы весь
ма неутешительные.

По инициативе комитетов 
комсомола в свое время были 
созданы в селах и поселках 
района так называемые шта
бы по подготовке молодежи к 
службе в армии. Но чаще 
всего на этом комсомольские 
активисты и заканчивали «пе
рестройку» военно-патриоти
ческого воспитания призывни
ков. А иначе чем можно объ
яснить, что неуклонно сни
жается число призывников, 
годных к службе, а также за 
последний год в среднем на 
десять процентов снизился их 
общеобразовательный уровень, 
значительно уменьшилось чи
сло значкистов ГТО. И благо, 
если бы все это делалось 
лишь как пример борьбы с 
пресловутой процептомапией. 
Но на заседании молодые де
путаты убедительно доказа
ли. что это следствие пол
ной бессистемности работы 
по подготовке допризывной и 
призывной молодежи к вы
полнению священного долга.

Хотя есть примеры и иного 
порядка. Там, где работают 
настоящие энтузиасты, за ко
торыми тянутся ребята и к 
спорту, и к военной подготов
ке, эти вопросы сняты. Пере
ходящие знамена за лучшую 
подготовку призывной моло
дежи были вручены предста
вителям Колпаковского сель
ского Совета, шалинской сред
ней школы № 90, объедине
ния «Геодеталь». Но все же, 
думается, большинство коми
тетов ВЛКСМ района для се
бя ответ па вопрос, что же 
значит настоящая, а не бу
мажная перестройка военно- 
патриотического воспитания, 
так и не дало.. Так что же 
это: «Стань в строй сильным!» 
■— пожелание или требование?

Шаля.

Иван 
да Марья

Конкурсами красоты сегод
ня никого не удивишь. По 
стране, да и по нашей области 
спор за звание «Мисс...» про
катился, подобно девятому ва
лу, вынося из глубин порой и 
явную безвкусицу, когда вся 
новизна сводилась лишь к по
явлению девиц в купальниках. 
Но вот, кажется, поток этот 
схлынул, и многие культработ
ники поняли: конкурсное со
ревнование — дело увлека
тельное как для зрителей, так 
и для смелых участников. Толь
ко вот шаблона оно не терпит. 
Так пришло решение провести 
в Слободо-Турьинском РДК кон
курс молодых супружеских пар 
«Иван да Марья». И инициато
ром его был райком комсомо
ла. I

Участвовать в этом первом 
в районе конкурсе решились 
четыре семьи. Вначале они 
чувствовали себя несколько 
скованно, но сами увлекатель
ные задания быстро застави
ли забыть и о волнениях, и о 
соревновательных баллах. По
пробуйте, например, в тече
ние одной минуты сделать 
кроватку для куклы. По плечу 
это только любящему отцу и... 
настоящему мужчине, ведь 
здесь сразу видно: давненько 
ли вы брали последний раз в 
руки молоток, ножовку, плос
когубцы.

Проявили свое умение мо
лодые мамы и в парикмахер
ском деле, и в спортивном 
конкурсе. А сколько улыбок 
вызвало задание по демонст
рации моделей одежды. Сло
вом, скучать в этот день зри
телям не пришлось.

Победителям же конкурса— 
Леониду и Ольге Колмаковым, 
согласно условиям, была вру
чена семейная бесплатная пу-

3
«Убеждать правдой» — 

из интервью члена Полит
бюро ЦК КПСС министра 
иностранных дел СССР Э. А. 
Шеварднадзе журналу <Ого- 
нек».

тевка БММТ «Спутник» в Бол
гарию.

Кстати, не обошлось и без 
признания тех, кого назвали 
модными словами «мисс» и 
«мистер» конкурса. Ими стали 
Наталья и Андрей Кондрины.

Турьинская Слобода.

Взнос - 
для 
сверстников

Вспомните, прошел телема
рафон и — сотни, тысячи лю
дей сделали сбой взнос в адрес 
Детского фонда имени В. И. 
Ленина. Немало было среди 
них и наших земляков. Но 
ведь разовыми взносами эта 
благотворительная организа
ция не проживет. Вот пoчeмv 
особенно важна помощь ей 
тех, кто делает свои благород
ные взносы регулярно. Как. 
например, комсомольская орга
низация кушвинской средней 
школы № 6.

Традиционные ярмарки соли
дарности здесь проходят уже 
в течение пяти лет. И каждый 
раз к ним готовятся не одну 
неделю, даже не один месяц. 
Вот и последняя, посвященная 
Дню юного антифашиста, спло
тила в деле как комсомольцев, 
так и их «подшефных» из 
младших / классов. Продукция 
уроков труда и домоводства, 
плоды домашнего рукодельни- 
чанья, сладости, выпеченные с 
помощью мам, — все это бы
ло красочно оформлено на 
«прилавках» и зазывало поку
пателей лучше всякой рекла
мы.

Особенно постарались маль
чишки и девчонки из 5 «б» 
класса, выручившие в тот пень 
45 рублей. А всего в Фонд 
имени Ленина было перечис
лено школой 255 рублей.

Мы порой говорим о том. 
что наш идеал — гуманный 
социализм. А не с таких ли 
вот *«мелочей», как участие или 
неучастие в благородной ак
ции. воспитание милосердия, 
уважения к немощному или 
больному, и начинается истин
ный гуманизм? Здесь, как и в 
известной притче, на вопрос, 
когда, с какого класса начи
нать это воспитание. можно 
ответить одно: вы уже опозда
ли. делать это надо было с 
рождения...

Кушва.

Что тревожит 
«Экое»

Сегодня возникновение 
многих объединений и клубов 
происходит в период остро
го осознания людьми того 
факта, что дальше так про
должаться не может. Имен
но поэтому родился в Тугу- 
лымском районе экологичес
кий клуб «Экое».

77а одном из последних его 
заседаний директор спецсея- 
лесхоза В. В. Торопов привел, 
такой факт. В год лесная про
мышленность района дает то
варной продукции примерно 
на 30 миллионов рублей, в то 
же время на восстановление 
вырубленных лесов отпускает
ся лишь чуть более ста ты
сяч рублей. Спрашивается, 
как назвать это явление, если 
не экологическим разбоем? 
Вообще главное, почему объе
динились эти люди, отнюдь не 
профессия, а неравнодушие 
к судьбе лесных богатств, да
рованных природой.

«Экое» активно разрабаты
вает вопрос о необходимости 
создания экологической комис
сии, куда бы вошли и депу
таты различных уровней. 
Ведь, помимо проблем лесо
восстановления, сегодня как 
никогда остро встал вопрос о 
создании национального пар
ка.

Пенсионер Г. А. Федюшин 
поставил и такой вопрос: в 
иных комсомольских органи
зациях словно забыли, что 
живут в лесном краю. Ребята 
заканчивают школу, не поса
див ни одного дерева. А ког
да-то ведь было традицией: у 
каждой школы, даже класса 
была своя просека, аллея...

Тугулым.
Дежурный по новостям 

15. БЕЛОТТОСОВ.

ПОЧЕТНОЕ ЗВАНИЕ
Указом Президиума Вер

ховного Совета РСФСР за 
заслуги в области советской 
культуры и многолетнюю пло
дотворную работу почетное 
звание «Заслуженный работник 
культуры РСФСР» присвоено 
Галенкову Валерию Михай
ловичу — старшему препода
вателю Краснотурьинского 
музыкального училища Сверд
ловской области.

4
4- Йлуб ненгровЪго кино.
4- «Сирена» сообщает...
-4 Спортивная информа

ция.
4 Реклама агентства ИН- 

ФОРС.



2 стр. 10 апреля 1990 года

НА СМЕЮ!
Подумаем вместе

МАЛЕНЬКИЕ ДЕТКИ - МАЛЕНЬКИЕ БЕДКИ?..
Да простяг меня далекие предки, создатели на

родных изречений, пословиц и поговорок, но никак 
не приемлю вот этот афоризм — «маленькие дет
ки — маленькие бедки». Мол, все радости и горе
сти у детей еще впереди. Л все сегодняшнее — ме
лочь и ерунда. Так ли это? Вот и хочется завер
шить это незыблемое, внушаемое из поколения в 
поколение изречение вопросительным знаком. Да 
не одним, а по меньшей мере тремя.

Очень часто все связанное с детьми — детйкне 
проблемы, трудности, успехи — воспринимались 
так. как проще — в переносном значении. Дет
ский — значит, несвойственный взрослому, незре
лый. «Подождите, детки, доживете до наших лет, 
и все поймете. А пока сидите, нс рыпайтесь». К 
счастью, нашлись люди, которые думают иначе: 
детскими проблемами пора заняться основательно

и всерьез. И что самое главное —. немедленно.
К такому выводу пришли участники «круглого 

стола», организованного недавно в стенах Сверд
ловской высшей партийной школы. Ими стали, с 
одной стороны, председатели городских и район
ных Советов пионерских организаций области, с 
другой .— представители различных общественных 
организаций.

Председатель Центрального 
совета Всесоюзной ассоциа
ции руководителей промыш
ленных предприятий, дирек
тор машиностроительного за
вода имени Калинина Алек
сандр Иванович Тизяков под
черкнул. что школы сегодня 
могут рассчитывать на мате
риальную помощь и поддерж
ку ппомышленных предприя
тий. Как могут строиться та
кие отношения в условиях 
хозрасчета? Сейчас в некото
рых школах есть оборудован
ные предприятиями специа
лизированные мастерские, в 
которых ребята изготавлива
ют необходимые летали для 
некоторых производств. Это 
одна из форм отношений. 
Другая — непосредственное 

Сильно изменилась брянская воспитательно- 
трудовая колония для несовершеннолетних, 
после того как ее коллектив пошел на экспе
римент по гуманизации всех производствен
ных и йоспитательных процессов. Часть ре
бят, отбывающих срок, живут в центре соци
альной адаптации, по существу на свободе. За 
год через него прошли сорок воспитанников, 
половина из которых уже дома, трудоустрои
лись. Безусловно, руководители колонии, пол- 
ковнии Г. А. Антунов и замполит майор М. Н. 
Сургучев, шли на определенный риск, создав 
центр адаптации не внутри зоны, а за ее пре
делами, в пристройке с выходом на улицу. 
Однако попасть сюда могут только те воспи
танники, которые своей работой и поведением

заслужили условно-досрочное освобождение. В 
центре адаптации жилые комнаты, кухня, ком
ната для учебы. Сейчас здесь 17 воспитанни
ков. Днем работают: кто на заводе, приобретая 
специальность, кто в подсобном хозяйстве ко
лонии. На работу ребята добираются само
стоятельно. на общественном транспорте. По 
воскресным дням сами без воспитателя хо
дят в кино или кафе. Приезды родителем не 
ограничены, в удобное время можно позвонить 
родственникам.

НА СНИМКАХ: эти ребята попали в участок 
усиленного надзора за систематическое нару
шение режима колонии; рекламаций с Жуков
ского велосипедного завода пока не было.

(Фотохроника ТАСС).

участие школьников в произ
водственном процессе, рабо
та у станка. Третья — рабо
та в лагерях труда и отдыха.

В ла дими р Ал екса н дрови ч 
ПОСПЕЛОВ. руководитель 
внешкольной пионерской дру
жины «Орленок» МЖК «Ком
сомольский»:

Готова ли ваша организа
ция участвовать » таком на
чинании, как создавай пио
нерской фабрики «Вымпел»? 
Причем, речь идет о собст- 
венном предприятии ие для 
14—15-летних ребят, а о де
тях младшего школьного воз
раста...

А. И. ТИЗЯКОВ: Нет возра
жений. Если у вас плошали 
есть, то давайте организовы
вать.

Из зала: В Цолевском при 
металлургическом заводе ра
ботал цех «Школьник». Ребя
там цраврлось там трудиться. 
По вот с парного января цех 
закрыли, потому что пред
приятие перешло на хозрас
чет.

Л. И. ТИЗЯКОВ: Это глу
пость величайшая. Мы попы
таемся переубедить директо
ра завода.

Из зала: В прошлом году 
лотом многие ребята из горо
да Первоуральска работали 
на предприятиях. По по ста
рой традиции. мол. детей 
деньги цоргят, хозяйственни
ки стараются заплатить ребя
там как можно меньше. Где 
можно вопросы о начислении 
зарилаты школьникам прове

рить. обговорить?
Л. И. ТИЗЯКОВ: Думаю, 

что работа школьников рас
ценивается ниже потому, что 
у них навыков нет, а не Но- 

дому, что их ущемляют. А 
вот что но помогали вовремя 
мальчишке или девчонке — 
это ла... В каждом подразде
лении есть человек, который 
Нормирует труд. Там можно 
узнать, как расценена рабо
та.

Из зала: Верх Неотений 
райком комсомола вышел па 
крупнейшее предприятие на
шего района — ВИЭ—с пред
ложением открыть совмест
ное предприятие. Нам выде
лили помещение прямо па 
территории завала, и 13—14- 
летние подростки с удоволь

ствием работали, Но вот при
везли новые станки, и нам 
говорят, что это помещение 
необходимо освободить. И мы 
пошли по району с протяну
той руной: кто нам поможет?

А. И. ТИЗЯКОВ: Я возьму 
па заметку этот вопрос. По
пытаемся вам помочь.

Небольшая справка: всего 
38 тысяч школьников имели 
нозможность в прошлом году 
трудоустроиться на предприя
тиях. Что у пас сегодня по
лучается? Хозрасчет но дает 
осуществиться многим дет
ским замыслам. Тан или ина
че, он становится тормозом 
трудового воспитания школь- 
ииков. Возможно, положение 
дел изменится при заинтере

сованном отношении к дет
ским проблемам Всесоюзной 
ассоциации директоров про
мышленных предприятий. 
Очень хочется на это надеять
ся.

Вот ведь смогли в Камен
ском районе руководители 
предприятий и школьных пр’ 
ганнзаций найти общий язык. 
В районе 15 школ, из них 
четыре восьмилетних. Проб
лем с трудоустройством де
тей просто не возникает.

За «круглым столом» вы
ступили также зам. заведую
щего идеологическим отделом 
Свердловского обкома КПСС. 
Г. В. Коробков, председатель 
областного Совета пионерской 
организации имени В. И. Лепи
на Л. Я. Школьник, инструк
тор облеовпрофа Л. Г. Шорп- 
кова. секретарь обкома 
ВЛКСМ И. М. Бусыгина. на
чальник ГлавУПО Свердлов- 
ского облисполкома Ю. С. 
Бродсний. профессор, доктор 
педагогических наук. В. Д. Се
менов, референт областного 
отделения Советского детско
го фонда имени В. И. Лени
на Р. Я. Рыжова.

Быть может, объединив 
усилия, все-таки удастся раз
решить круг детских проблем, 
вполне взрослых и серьезных.

Е. ВОЛЫПИХИНА.

А СЪЕСТЬ 
СТРАШНО

8 февраля в статье «Ликви
даторы» я прочитала и о том, 
что «городское управление 
торговли официально отвеча
ет редакции: продуктов нз 
Белоруссии но получали». Да 
ведь это, попросту говоря, вра
нье, так как я получила в 
столе заказов па удине Бажо
ва — сгущенное молоко, из
готовленное в Рогачеве Го
мельской области БССР. Это 
как расценивать?

То было сообщение, что к 
празднику нам выдавали кол
басу с примесью мяса из 
Чернобыля, теперь молоко, а 
м>;кет, что и другое, о чем 
мы не знаем? Это сущее без
образие! Теперь еще ходят 
слухи, что. около какого-то 
города обнаружили радиоак
тивные захоронения. Может, 
это только слухи. По к чему 
же мы идем?.. Вот стоят эти 
три банки (такие дефицит
ные) молока, есть нельзя, и 
выкинуть — рука не подни
мается (все-таки тоЛипит).

Е. ЛОГАТОВА.
Свердловск.

Из почты «Кафедры»

ПРОФСОЮЗ -
ЭТО ПЕРСПЕКТИВНО?

Агитировать за профсоюз 
я никого не собираюсь. Тем 
более, что профсоюз то, 
смешно сказать, студенче
ский. Меня самого за него 
агитировать нужно было. Вот 
что я, рядовой студент, от 
этого профсоюза имею? Го
ворят, кто-то по путевкам 
льготным куда-то съездил, 
кто-то в профилактории отдох
нул, кто-то талоны на диети
ческое питание получил. Ме
ня почему-то все эти профсо
юзные блага обходили всегда 
стороной. Хотя сам я никогда 
их специально не сторонился.

К чему все это? Да просто 
когда меня полгода назад 
пригласили как журналиста 
освещать работу (приготовь
тесь, название длинное) со
вета председателей студенче
ских профкомов при Респу
бликанском комитете проф
союза работников народного 
образования и науки РСФСР 
(во кан!), отнесся я к этому 
довольно скептически.

Рассуждал так. Как этот 
самый студенческий профсо
юз реально улучшит мою 
жизнь, а если понадобится 
(не дай бог. конечно)—защи
тит меня от произвола админи
страции? Курица не птица — 
студент не член трудового 
коллектива, это каждый знает. 
А значит, и весь наш проф
союз обладать правами на
стоящего профсоюза не мо
жет. Остаемся, как говорят 
гадалки, при своем интересе. 
Каждый: и студенты, и проф
союзы, и администрация.

Но вдруг... («вдруг», во 
всяком случае, для меня), 
вдруг оказалось, что Интере
сы этих трёх субъектов выс- 
щей школы могут странным 
образом взаимодействовать 
между собой: скажем, совпа
дать, или даже противосто
ять друг другу. В наше де
мократичное время это зави
сит от каждого конкретного 
вуза, взятого в конкретней 
же ситуации, плюс конкрет
ная личность председателя 
профкома.

Такие открытия я стал де
лать па заседаниях совета. 
Можете себе представить, 
есть вузы, где администрация 
вынуждена считаться с тре
бованиями (произнесите по
следнюю фразу вслух — аж 
ухо режет. Не правда ли?), 
вынуждена считаться с тре
бованиями студенческих нроф- 

комов, потому что за эти са» 
мы • профкомы студенты сто
ят горой, и чуть что -— гро
зят митингами. И вынуждена 
даже (это администрация-то!) 
уходить в отставку. Адрес — 
Иркутский госуниверснтет.

Во Владивостоке профко
мы собрали опять же студен
ческие митинги и выдвинули 
кандидатами в депутаты ме
стных Советов своих предста
вителей. До .этого другие 
кандидаты о молодежи поч
ти не упоминали. Тут — все 
заговорили о ней.

И не только в хорошем 
смысле. Мол, склонна моло
дежь к экстремизму, а все 
эти митинги-Забастовки, как 
известно, не наш метод. Но, 
во-первых, каким образом 
профсоюзы во всем мире до
биваются удовлетворения 
своих требований? Читали — 
знаем. И, как сказал предсе
датель совета, он же предсе
датель профкома студентов 
Уральского политехнического 
института А. Пономарев на 
VI пленуме отраслевого Рес
публиканского комитета 
профсоюза: «Пора понять, 
что конфликтная ситуация 
между профсоюзом и адми
нистрацией — вещь естест
венная»,

А во-вторых, студенты не 
прочь действовать и мирным 
путем. Вот бы в законода
тельном порядке решить во
прос о построении отноше
ний между студентами и рек
торатом на основе соглаше
ния. Нужен, во как нужен за
кон о профсоюзах. А его нет. 
Извечный вопрос: что де
лать? Совет не стал ждать и 
обсудил свой вариант проек
та «Положения о студенче
ском профкоме вуза».

Кстати сказать, там обсуж
дается немало и других проб
лем: как накормить студен
та. создать нормальные ус
ловия для учебы, дать воз
можность отдохнуть. Подроб
ности можно узнать у своего 
представителя в совете. Он 
избирается из числа предсе
дателей студенческих проф
комов вузов данного регио
на.

А что до меня, то я еще не 
стал ярым приверженном 
профсоюзного движения. Но 
мне уже интепесно.

Э. СРЕВЩШКИЙ, 
пресс-секретарь 

совета.

Прошу слова!

БЕЛОЕ СТАНОВИТСЯ
ЧЕРНЫМ

Но всегда ли при этом 
мы приближаемся к истине?

Последние месяцы для всех нас насыщены открытием новых 
взглядов на старые истины. Эти новые точки зрения подчас бы
вают противоположны прежним. Это болезненно и иногда необ
ходимо. Ио вот всегда ли, поменяв черное и белое местами, мы 
приближаемся к истице? Не создаем ли новых идолов, не вы
плескиваем ли вместе с водой ребенка?

Например, вдруг все стали очень религиозными. Православ
ными и крещеными (один небезызвестный академик, например, 
доверительно сообщил по телевидению эту подробность своей 
биографии всей области). И не просто верующими, а любящи
ми церковь, что не одцо и то же, ее обрядность. Требующими 
вернуть церкви ее имущество и возвратить общественное поло
жение церковному аппарату. Центральное телевидение выделя
ет церковной «номенклатуре» время для воскресных пропове
дей. детям рассказывают вкратце святое писание... Так что ско
ро быть атеистом станет просто неприличным.

Сегодня осуждается план передачи Собора Александра Нев
ского православной церкви, с выселением нз него областного 
краеведческого музея. Напомним, что церковные активисты до
биваются этого многие годы. Да, собор построен на деньги ве
рующих, как приобретена и большая часть церковной собствен
ности. Но если возвращать отобранное Советской властью, мо
жет, не с этого начинать?

Рядом с собором расположен комплекс женского монастыря. 
Если его тоже отдать, то куда перевести расположенный в нем 

1 госпиталь? Может, все-такн в этом вопросе исходить из общест
венной пользы? Собор Александра Невского расположен в ки
лометре от Ивановской церкви, и в нем размещается обществен
но-полезное учреждение —- музей. Очень хорошо было, когда 
верующие взяли пустующую церковь в Елизавете. Почему бы 
вместо этого собора не взять пустующую Михайловскую цер
ковь? Вокруг густонаселенный район, при церкви кладбище, на
вели бы там порядок. Или непрестижно для епископа Свердлов
ского и Курганского? Да ведь и для верующих лучше бы было.

Далее, почему только для православных? До революции в 
России четверть верующих были старообрядцы, на Урале, на
верное, и половина. Старообрядческую часовню (угол улиц Тве- 
ритина и Р. Люксембург), может, нужно восстановить в первую 
очередь? Также и мечеть и, возможно, синагогу, ведь этим ве
рующим вообще негде молиться.

И давайте все-таки помнить при этом, что сегодня у России 
масса проблем не менее важных, чем свобода совести.

Следующий вопрос: о казни царской семьи. Публикации 
«Огонька» в истинном свете показали неприглядность этого убий
ства. А вот события в Румынии, я имею в виду казнь супру
гов Чаушеску, вновь показали политическую необходимость рас
стрела царской семьи. Спорный и неприглядный факт в истории 
города. Но зачем делать из императора и его семьи объект по
клонения? Особенно удивительно, когда это поклонение сочета
ется с провозглашением верности идеалам социализма.

И последнее, об уважении к памяти Свердлова, которой го
род раньше всегда гордился. Напомним, что не только Собор 
Александра Невского, но и памятник Свердлову построен по 
подписке, и что городу присвоено его имя по просьбе жителей. 
Публикации с обвинениями в адрес Свердлова на сегодняшний 
день носят дискуссионный, а подчас открыто конъюнктурный 
характер. Для полновесной оценки деятельности первого пре
зидента, окончательного «суда истории» нужно комплексное ис
следование. Торопиться в этом вопросе некуда. Нужно ли нам 
попадать в общую волну обратных переименований? И какое 
тогда имя давать городу? Неужели возвращать имя царицы, о 
которой и специалисты мало чего хорошего могут сказать?

С. МАРТЮШОВ.
Свердловск.

С
УДЬЯ Журмлев уже ус
тал восстанавливать их 
на работе. Сколько мо
жно, ей-богу — не успеешь 

вынести решение по одному 
делу, на столе лежит толстая 
папка с очередным — новый 
«клеветник» и «дезорганиза
тор» уволен пр собственному 
желанию начальника. Такое 
впечатление, что клеветников, 
подрывающих авторитет руко
водителей самого разного ран
га, в нашем Свердловске с 
каждым днем становится все 
больше. Нет, никто из началь
ников не подает на своих под
чиненных в суд за ложь и 
клевету — таких дел в архи
ве народного суда Верх-Исет- 
ского района немного. Дейст

....................———— /  ....... Судебный очерк ГЗВИЯ1

ЭФФЕКТ НИСХОДЯЩЕЙ слепоты
вуют старым, проверенным в 
двадцатилетие застоя спосо
бом — просто увольняют.

Александр Владимирович 
раскрывает одну из папок. 
Этот конфликт получился в са
мом тихом месте — в библио
теке. «Характеристика на Зин
кину И. А. ...Обладает низкой 
профессиональной подготовкой. 
Нет свойств, нужных в биб
лиотечной работе, вниматель
ности, контактов с читателями 
и желания работать с ними. 
Кроме неоднократных опозда
ний, перепутала формуляры... 
Прослушивала музыкальные 
передачи, на замечания заве
дующей реагировала бурно, не 
стесняясь в выражениях, очень 
конфликтна.

Директор радиотехникума 
ГЛУХИХ В. К.

Зав. библиотекой 
МАЦИГУД Ф. Гл.

...Ирина Зинкина переступала 
порог этой библиотеки не 
очень решительно. В самом 
деле, специального образова
ния нет, художественное учи
лище заканчивала, потом от
пуск — сынишка родился, хо
телось места поспокойнее. За
глянула в техникум — вдруг 
возьмут.

— А что вы еще умеете? — 
поинтересовались в дирекции.

— На машинке печатаю, сте
нографирую немного...

— Пишите заявление! — 
библиотекарь, которого при 
случае можно загрузить сек
ретарской работой, устраивал 
всех.

Тихого места не получилось. 
Заведующей, Флере Гаяновне, 
новенькая не приглянулась: из 
милости, можно сказать, взяли, 
а туда же, характер показыва
ет.

— Почему опаздываете? — 
остановила она как-то Зинки
ну, когда та бочком-бочком, 
чтобы не столкнуться с заве
дующей, пробиралась на свое 
рабочее место,, к каталогам.

— Сын заболел, Флера Гая
новна. — начала объяснять 
Ирина, — должна была прий
ти сестра, ставить' уколы, да 
задержалась. А я как могла 
уйти...

— Меня это не касается, это 
ваши проблемы, — отрезала 
Мацигуд и мысленно занесла 
Ирину в «черный список». Бы
ла у нее такая группа «любим
чиков» — ни один промах не 
проходил мимо зоркого ока 
заведующей. Что ей за дело, 
если у сотрудницы сынишка 
заболел бронхитом, что она не 
может устроить его в ясли — 
личные вопросы в личное вре
мя. А тут книги, каталоги, чи
татели. И полетели докладные 
директору: «Зинкина опазды* 

вает... пьет чай в рабочее вре
мя...»

И чай в библиотеке пили, 
чтобы согреться. Температура 
в этом разисе культуры редко 
поднималась выше плюс пят
надцати. Книги еще терпели, 
свое возмущение они могли 
выражать лишь преждевремен
ным желтением страниц. У лю
дей с терпением было похуже. 
Особенно возмущались те, кто 
не обладал железным здоровь
ем и был расположен к про
студам. Сидели кружком, гре
ли руки горячими чашечка
ми с чаем — в самый разгар 
«трапезы* в комнату врыва
лась Флера Гаяновна, и начи
налась воспитательная беседа 
на повышенных тонах»

— А сами вы разве не пьете 
чай? — спрашивала У своей 
грозной начальницы Римма 
Александровна Сахарова. — 
Или у вас другое рабочее вре
мя? Тогда почему же нельзя 
нам?

— Хоть бы обогреватель ка
кой поставили... Холодно! — 
робко подала голос Ирина.

Этого «клеветнического вы
пада» ей уже не простили. 
Попреки сыпались на ее голо
ву даже за двухминутные опо
здания.

— А вы сами разве не 
опаздываете, Флера Гаянов
на? — обязательно говорила 
при этом Римма Александров
на — в свою бытность «нович
ком» она тоже испытала все 
прелести руководящего харак
тера и теперь считала своим 
долгом заступаться за начи
нающую коллегу. Ирина была 
ей благодарна даже за нена
стойчивые попытки помочь, 
Хотя заступничество только 
подливало масла в огонь.

В конце концов Ирина Зин
кина не выдержала, пошла к 
директору:

— Если вы не можете по
мочь мне устроить сына в яс
ли, разрешите хотя бы ухо
дить с работы на час раньше! 
— попросила она, не очень-то 
надеясь.

Но Владимир Константино

вич вошел в положение. Те
перь Ирина могла уходить «на 
законном основании». Это еще 
больше накалило обстановку, 
хотя термометр в комнате, 
где стояли их каталоги, по- 
прежнему показывал плюс 
тринадцать.

И
 ТОГДА библиотека за- 

бастовала. Это был един
ственный час всеобщего 

единения перед лицом вечно
го холода.

«Мы, работники библиотеки, 
отказываемся обслуживать 
читателей...» — под этим ис
торическим документом, вре
менно объединившим заведую
щую и подчиненных, стояли 
подписи Флеры Гаяновны, 
Риммы Александровны и Ири

ны Алексеевны. Они продер
жались до одиннадцати часов 
— директор пожертвовал им 
обогреватель из собственного 
кабинета. Денег на покупку 
нового у техникума не наш
лось.

Заведующая искала выход 
из финансового кризиса. И 
нашла — вспомнила, что Зин
кина получает незаработанные 
деньги.

— Ты же на час раньше те
перь уходишь?

— Мне разрешили! — пото
ропилась оправдаться Ирина.

— Уходишь раньше, а зар
плату получаешь полностью,— 
продолжала развивать свою 
мысль заведующая. — Вот те
перь будешь каждый месяц 
отдавать мне по четыре руб
ля — так и накопим денег на 
собственный обогреватель.

Ирине хотелось согреться 
не меньше, чем всем ее кол
легам. Но и с деньгами рас
ставаться не очень интересно 
— лучше как-то по-другому 
отработать. Порисовать... Но 
ее способности к изобрази
тельному искусству в оазисе 
культуры не требовались. Ей 
стали намекать, что и она са
ма здесь не очень-то требует
ся, не поискала, бы она для 
себя другой работы?

— А кого-нибудь еще, кро
ме вас, заведующая просила 
передавать ей часть зарплаты? 
— старался выяснить судья 
Журавлев во время заседания.

Ирина Зинкина этого не зна
ла, да и проработала она сов
сем немного — уволили за не
соответствие занимаемой дол
жности. Видимо, постоянный 
холод окончательно заморозил 
души ее коллег, так что за
ступалась за нее в суде лишь 
все та же сердобольная Рим
ма Александровна,

Александр Владимирович 
Журавлев не находил никакой 
корысти в действиях заведую
щей. Деньги она хотела отби
рать у новенькой не для себя, 
кажется — весь коллектив 
обогреть намеревалась руко
водитель. Не из своего, прав
да, кармана.

— Флере Гаяновне очень 
сложно угодить. -- объясняла 
во время судебного заседа
ния старший библиотекарь Са
харова. —■ Она, например, 
всегда была против, чтобы мы 
собирались вместе и что-то 
обсуждали. Может, ей каза
лось, что мы обсуждаем ее 
действия? Наши чаепития она 
разгоняла именно из-за этого 

страха перед собраниями. А 
пили чай мы, кстати, лищь в 
технологический перерыв., И 
еще когда особенно холодно 
было. И эти вечные мелкие 
придирки... Я за Ирину попро
бовала заступиться, мце Маци
гуд пригрозила: не защищай 
ее, а то с тобой придется раз
бираться!

Больше всего удивляло су
дью, с каной легкостью дирек
ция техникума пошла на 
увольнение молодой служащей. 
Двух месяцев не проработала 
Ирина в библиотеке, только- 
только осваиваться начала, 
привыкать. с читателями по
знакомилась, как вдруг оче
редная докладная директору, и 
тот без всяких объяснений 
подписывает приказ: уволить! 
За что? Не хотела работать в 
холодной комнате? Тогда нуж
но было увольнять всех «заба
стовщиков» во главе с заве
дующей. Не отдала свои кров
ные четыре рубля? Но ведь 
требование Флеры Гаяновны 
было, мягко говоря, незаконно, 
хотя и состава преступления 
в ее действиях суд не нашел.

Ирину никто не пригласил, 
не спросил, что же все-таки 
произошло. Информации заве
дующей для Владимира Кон
стантиновича было достаточно.

Е
СТЬ в психологии такое 
понятие — эффект нис
ходящей слепоты. Это 

когда в общении человек вос
принимает информацию толь
ко о человеке своего уровня. 
Ступенькой ниже —- он уже 
видит расплывчата и слышат 
гораздо хуже. Еще шаг на 
ступеньку вниз — различимы 
одни общие контуры челове
ка, и голос ого едва разли
чим. Еще ступенька по нисхо
дящей — полная слепота, звук 
пропадает. Оттуда можно 
кричать сколько угодно — от
вета не будет...

Решение Верх-Исетского. на
родного суда: восстановить 
Знынину Ирину Алексеевну на 
работе... Взыскать с радиотех

никума 120 рублей в пользу 
истицы за вынужденный про
гул и госпошлину в размере 
2 руб. 40 ион.».

Дирекция техникума деньги 
выплатила, но решение обжа
ловала в областном суде. Ос
тавлено без изменений...

Еще одна папка в руках на
родного судьи Журавлева

Истец — Панфилов Юрий 
Константинович, токарь пятого 
разряда. Он уже почти род
ным стал в зтам зало заседа
ний. Не успеет его Александр 
Владимирович восстановить — 
в Щироноречемсном МРПО 
«Агропромхимия» его вновь 
увольняют.

«Считаю, что это открытое 
гонение, преследование за кри
тику. У меня конфликты с ад
министрацией из-за неправиль
ней оплаты, ненормальных ус
ловий труда...»

Александр Владимирович 
согласен с токарем Панфило

вым — да, гонения. Да, за 
критику. И в решении суда об 
этом они писали. И в первом, 
и во вторам. Панфилову при
носят извинения в виде мате
риальной компенсации, дают 
немного поработать ... и опять 
увольняют. Но уже с другой 
формулировкой — не по сок
ращению штатов, а по ст. 33 
КЗоТ... И сокращать-то хотели 
его, непьющего и не прогуляв
шего ни дня рабочего, токаря 
высокой квалификации А дру
гого, у которого и разряд по
ниже, и загулы по пьянке слу
чаются — остазляли. Свой че
ловек — на собраниях мол
чит, начальство не критикует. 
Протокол заседания профко
ма в суд прислали, Владимир 
Александрович умилялся, чи
тая этот классический доку
мент застойного образца: 
«Панфилов только недостатки 
замечает... Панфилов меньше 
работает, а больше занимается 
вымогательством зарплаты...»

Не обнаружил суд никакого 
вымогательства — как и в де
ле Ирины Зинкиной и Флеры 
Гаяновны. Просил человек за
работную плату повысить. 
Так ведь — заработанное, не 
чужое отдать... Ему предло
жили пойти поработать груз
чиком. Может, в этой почетной 
должности поутихнет, меньше 
будет начальство задевать. 
Не пошел.

Из решения суда: «Восста
новить на работе... Выплатить 
компенсацию за вынужденный 
прогул: — 124 рубля, госпош
лина 2 руб. 50 коп.».

Н
Е УСПЕЛ покинуть зал 
заседаний токарь Пан
филов — новый посети
тель у судьи Журавлева. То

же — уволенный. И тоже — 
за критику собственного на

чальства. У Ревмиры Констан
тиновны слабее зрение. «Сле
пая, а еще куда-то лезешь!»— 
частенько со свойственными им 
простотой и искренностью го
варивали ее коллеги по сана- 
тоэию-прсфил$.ктс'рию ВИЗа. 
Но слабое зрение не мешало 
врачу Березуевой видеть то, 
чего упорно не хотепи заме
чать они. Реэмира Константи
новна в прсфилактооии была 
человеком новым. И обнару- 
жила совеошенно, как сама 
признается, случайно, что для 
инъекций используют борный 
спирт, а «чистый», 96-процент
ный, идет «для хозяйственных 
нужд». Непорядок?

Но радости на лице главно
го врача Л. М. Коугляковой 
она почему-то не обнаружила.

— Лучше сиди, пиши исто
рии болезней! — вежливо по
ставили на свое место Бере- 
зуеву.

А Ревмира Константиновна 
продолжала свои «случайные 
открытия» — и нашла «сэко
номленную тысячу рублей» -г- 
во время заезда двадцать че
ловек не получали питания. И 
врач - ординатор, написав ис
тории болезней, сделала не
сложные математические рас
четы и понесла новую радо
стную весть главному врачу 
профилактория...

А потом все пошло по той 
же классической схеме — ат
тестация, где не комиссия гоо- 
здравотдепа, а своя, местная, 
признает ее, врача с многолет
ним стажем, «профнепригод
ной». И главврач подписывает 
поиказ об увольнении, пока 
Ревмира Константиновна нахо
дится в отпуске...

«Считаю, что отношение ко 
мне и увольнение было защи
той корыстных групповых ин
тересов, расправой за крити
ку...»

Суд под председательством 
Александра Владимировича 
Журавлева разбирался обстоя
тельно, поднимал все докумен
ты — докладные Березуешей. 
акты, решения комиссии по 
аттестации.

«Суд считает, что одной из 
причин увольнения послужило 
написание истицей жалоб. Ее 
доводы о том. что она уволена 
за критику, обоснованны... Вос
становить на работе. Выпла
тить компенсацию за вынуж
денный прогул — 232 рубля 
38 коп. Госпошлина 4 руб. 
60 коп.»

А почему бы не расплатить
ся — не из своего кармана 
платит обидчик - руководи
тель эту «материальную ком
пенсацию», А что до души че
ловека, которого увалили не
законно, в угоду собственным 
амбициям или воле другого 
начальника, рангом пониже, но 
из «своего», руководящего 
круга, — так этой души там 
уже не видно. Ступенькой 
вниз — полная слепота, про
падают даже слабые контуры 
человека...

Д, ЮШКОВ.
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НА СМЕНУ!
9 апреля — скорбная дата в истории нашей страны. 

Еще одна, дай Бог — последняя. Вместе со всеми че
стными людьми нашей страны мы сегодня скорбим о 
жертвах прошлогодней тбилисской трагедии и выра
жаем соболезнование родным и близким погибших 
и пострадавших.

В номере от 25 января наша газета опубликовала 
заключение Комиссии Съезда народных депутатов 
СССР по расследованию событий, имевших место в 
г. Тбилиси. Центральная пресса почти полностью про* 
игнорировала этот документ, с ним были ознаком
лены читатели лишь нескольких региональных изда
ний, преимущественно — молодежных.

Извините, Эдуард 
Амвросиевич, я все- 

такн решусь задать вам во
просы, которые, боюсь, будут 
вам не особенно приятны, 
так как касаются они про
шлогодней трагедии в Тбили
си. Вам, грузину, прорабо
тавшему в этом городе мно
го лет и ставшем вам поэто
му родным, я понимаю, бу
дет неприятно вспоминать о 
кровавом рассвете 9 апреля. 
Но, поверьте, у меня просто 
нет другого выхода. После 
доклада Комиссии Съезда 
народных депутатов СССР, 
которая, казалось, глуооко и 
объективно исследовала все 
факты, «Огонек» опублико
вал большое интервью пред
седателя этой Комиссии Ана
толия Александровича Соб
чака — вроде бы были рас
ставлены все точки над «1». 
и в этом запутанном деле 
всем все стало ясно.

Но вдруг на последнем 
Пленуме ЦК КПСС обсуж
дение этой истории получи
ло продолжение. Потом ее 
стали дополнять новыми 
подробностями лидеры не
формалов и так далее. 
Оиять все покрылось фле
ром недомолвок. намеков, 
обещанием* провести новое 
расследование, выявить не- 
тинньгх виновных; привлечь 
к ответственности.

Эдуард Амвросиевич, в 
свое время вы работали в 
Грузии в комсомоле, занима
ли посты министра внутрен
них дел, первого секретаря 
Тбилисско.-о горкома и ЦК 
компартии республики. Пос
ле трагедии 9 апреля в Тби
лиси выезжали туда как 
член высшего руководства 
страны. Мне кажется. что 
все это дает вам возмож
ность судить о тех событиях 
более глубоко и обоснован
но, чем кому-либо другому. 
Что же все-таки произошло 
в Тбилиси? Почему? Могло 
все пойти иначе? Как бы вы 
поступили на месте грузин
ских руководителей в ту тра
гическую ночь?

— Мое личное мнение я 
высказал на Пленуме ЦК Ком
партии Грузии 14 апреля 
прошлого года, на митингах и 
встречах в Тбилиси, проходив
ших в те же апрельские дни. 
Я однозначно осудил кара
тельную акцию против демон
странтов. Со мной беседовали 
члены Комиссии Съезда на
родных депутатов СССР, воз
главляемой народным депу
татом» СССР Собчаком. С вы
водами Комиссии я полностью 
согласен, так как они глубоки, 
профессиональны, а главное, 
объективны. Могу еще раз по
вторить уже сказанное: если 
нет угрозы жизни, здоровью и 
достоинству граждан, если ми
тинги и шествия не пересту
пают границы закона, то надо 
действовать в его рамках и 
исключительно политическими 
средствами. Тем более надо 
действовать политическими 
средствами, когда немалую 
часть митингующих составляют 
женщины и дети.

Я не случайно затрагиваю 
этот вопрос. Задолго до ап
реля 1989 года, еще в ноябре 
1988-го, ситуация в Тбилиси 
была не менее взрывоопас
ной. Несколько сотен молодых 
людей голодали тогда на сту
пеньках Дома правительства, 
выражая тем самым протест 
против ряда предложенных по
правок к Конституции, ограни
чивающих, по их мнению, суве
ренитет республики. И днем, и 
по ночам проходили многоты
сячные митинги. На стороне 
голодающих и митингующих 
было всеобщее сочувствие. 
Хватило бы малой искры, что
бы масса воспламенилась.

Так получилось, что в те 
дни в Тбилиси не было перво
го секретаря Компартии Гру
зии. На пике событий — хоро
шо это помню — мне позво
нил М. С. Горбачев. Это было 
в два часа ночи. Он выразил 
крайнюю озабоченность раз
витием ситуации и попросил 
передать его обращение к 
митингующим, ко всему гру

зинскому народу, интеллиген
ции и молодежи республики. 
Подчеркнул, что люди долж
ны знать, что все их разум
ные требования будут учтены 
при доработке поправок к 
Конституции.

Я связался с тогдашним сек
ретарем ЦК Грузии Нугзаром 
Попхадзе — он может это под
твердить, — и через него пе
редал все то, что сказал Ми
хаил Сергеевич. Обращение 
из Москвы было встречено с 
пониманием. Оно сработало, 
и обстановка стала разряжать
ся. Специально подчеркиваю 
это обстоятельство, так как 
вопреки фактам, вопреки всем 
установкам и методам, пред
лагаемым Горбачевым, сейчас 
вновь поднимается вопрос об 
обстоятельствах ввода войск 
в Тбилиси накануне 9 апреля, 
а также о санкционировании 
этого решения высшим руко
водством страны. Причем в 
первую очередь обвиняется 
Генеральный секретарь ЦК.

Если говорить спортивным 
языком, я человек командный 
и не люблю раздоров. Они ме
шают делу. Однако когда 
речь заходит об истине, то тут 
в расчет не могут быть приня
ты никакие соображения ко- 
мандности, мнимой сплочен
ности. Правда превыше всего!

Поздно вечером 7 апреля 
советская делегация, возглав
ляемая М. С. Горбачевым, — 
в ее составе находился и я,— 
вернулась в Москву после 
официального визита в Вели
кобританию. В аэропорту со
стоялась обьгчная для таких 
случаев встреча. Собрались в 
зале ожидания. Минут трид
цать Михаил Сергеевич рас
сказывал об итогах перегово
ров в Лондоне. Потом, если 
мне не изменяет память, Ни
колай Иванович Рыжков про
информировал о положении в 
тех регионах, где из-за заба
стовок тогда сложилась очень 
острая ситуация. Была и дру
гая информация, что там идут 
массовые митинги и что рес
публиканское руководство не
сколько раз просило оказать 
помощь в наведении порядка.

Нам рассказали, что ут- 
оом в ЦК КПСС состоялось 
совещание, на котором были 
приняты все необходимые ре
шения, в том числе и о воз
вращении из Армении а Гру
зию подразделения внутрен
них войск, которое постоянно 
дислоцируется в Тбилиси. Так
же было сказано, что там уже 
находится первый заместитель 
министра внутренних дел. 
Факт проведения совещания в 
ЦК 7 апреля и его повестка 
установлены депутатским рас
следованием. Кстати, выводы 
Комиссии по этому совеща
нию обнародованы на заседа
нии Съезда и их никто не по
ставил под сомнение. Тогда 
же, в аэропорту, Михаил Сер
геевич категорически потребо
вал, что, как бы ни складыва
лась ситуация, ее надо разря
дить только политическими 
средствами.

Далее он, обращаясь ко 
мне, сказал: мол, понимаю, 
ч/о все устали, но надо посо
ветоваться с грузинскими то
варищами, и если они сочтут 
это нужным, то мне и Г. П. Ра
зумовскому следует вылететь 
в Тбилиси. Я позвонил Джум
беру Ильичу Патиашвили. В 
результате разговора с ним 
наш поиеэд был сочтем неце
лесообразным.

На следующее утро из Тби
лиси была получена телеграм
ма — как вы знаете, она была 
обнародована на Съезде, — 
которая подтвердила, что об
становка в городе контроли
руется, а потому приезд пред
ставителей высшего руковод
ства нецелесообразен. Я ду
маю, что у грузинских товари
щей были опасения, как бы 
приезд члена Политбюро не 
привлек внимания населения 
города и еще больше не обо
стрил ситуацию, сделал ее не
управляемой.

И вот рано утром 9 апреля 
мне позвонил Михаил Сергее
вич. Спрашивает:

— Что тал» произошло в 
Тбилиси? Получил только что 
информацию. Сообщают, что 
разогнали демонстрацию, есть 
пострадавшие.

— Мне только что звонил 
дежурный, передал то же са
мое. Попытаюсь немедленно 
разобраться...

Через некоторое время 
М. С. Горбачев принял реше
ние, что мы с Г. П. Разумов
ским должны срочно вылететь 
в Тбилиси и любой ценой ста
билизировать ситуацию.

Находясь в Тбилиси, мы с 
Г. П. Разумовским поддержи
вали постоянную связь с М. С. 
Горбачевым, согласовывали с 
ним все действия по нормали
зации обстановки и снятию 
комендантского часа, равно 
к»к и другие мероприятия ор
ганизационного характера, ко
торые были тогда осуществле
ны. На все мы получали сог
ласие Михаила Сергеевича, 
имели его полную поддержку. 
Вот как все происходило. Поэ
тому я со всей ответственно
стью говорю, что никакого от
ношения к решению о пере
броске воинских подразделе
ний, не говоря уже об исполь- 
зовэнии силы для разгона де
монстрации в Тбилиси, глава 
нашего государства не имел.

₽СЛИ БЫ ВЫ БЫЛИ па 
“»месте грузинских руко

водителей, могли бы события 
развернуться по-другому, или 
они достигли точки, когда си
туация становится неуправляе
мой!

— Не могу ничего утверж
дать по поводу развития со
бытий. Однако совершенно оп
ределенно могу сказать: если 
бы мы с Разумовским были 
там, мы бы пошли на площадь 
к народу.

УБЕЖДАТЬ 
ПРАВДОЙ
Из интервью члена Политбюро ЦК КПСС 

министра иностранных дел СССР 

Э. А. Шеварднадзе журналу «Огонек»

— Даже после того, как бы
ло принято решение о приме
нении войск!

— Даже тогда. Даже если 
бы задавили танками...

— Почему же не вышли 
местные руководители! Побоя
лись!

— Я не скажу, что они по
боялись. Я энаю многих из них 
— это люди нетрусливые. Но 
бывают ситуации, которые вы
бивают человека из колеи. 
Они не ожидали, что соберет
ся такая масса народа, не 
поедполагали, что все кончит
ся трагевией. В таких случаях 
трудно опоеделиться, принять 
верное решение.

— То есть ситуация лишает 
способности к логическому 
мышлению!

— Да. Именно это. навер
ное, и произошло. И был на
рушен привычный механизм: 
собраться, обсудить, принять 
решение всем вместе. Я бы, 
напримео, без колебания по
шел туда. Руководитель — он 
должен находиться со своим 
народом в любой сложной 
ситуации, в любой момент. 
Вот этот принцип, может быть, 
самый элементаоный, но тем 
не менее самый главный, был 
нарушен.

— Честно говоря, мне не 
совсем понятно поведение ге
нералов, возглавлявших опе
рацию...

— Мне тоже оно непонят
но... В наше время военным 
такого высокого ранга мало 
быть просто вояками, они дол
жны быть еще и политически
ми деятелями. Вот, напри
мер, за все почти 14 лет, что 
я оаботал первым секретарем 
ЦК Компартии Грузии. зани
мался военными делами, был 
членом военного совета и по
стоянно общался с погранич
никами, я не помню ни одно
го инцидента между погра
ничниками и местным населе
нием. Такое поведение погра
ничников огранично, наверное, 
сидит в крови, ибо без насе

ления, его поддержки они не 
могут успешно выполнять свой 
долг — охрану границы. У 
них выработалась практика 
умело строить отношения с 
народом. В отсутствии этого 
качества я и обвиняю Родио
нова. Допустим, секретарь ЦК 
испугался. Допустим, генералу 
приказали двинуть на площадь 
войска. Но почему он перед 
тем не вышел на трибуну и 
не обратился к народу: «До
рогие грузины, дорогие това
рищи, вот я, командующий 
округом, ваш депутат, обра
щаюсь к вам. Я люблю вас, 
люблю Грузию, люблю эту 
землю, и мне дорога жиэнь 
каждого из вас. Но через 10 
или через 30 минут я должен 
вывести на площадь войска. 
Поэтому я обращаюсь к вам, я 
умоляю вас: расходитесь! Вот 
я первым покидаю эту пло
щадь, прошу вас последовать 
моему примеру».

Я уверен, люди бы его пос
лушали. Беда, что и он, и не
которые другие товарищи по- 
другому смотрят на эти вещи. 
Беда, что они не спешат пере
страиваться. Раньше, при ца
ре, в Грузии были наместни
ки, наместники российского 
императора. Разные это были 
люди. И плохие — тоже. Но 
был еще и граф Илларион 
Иванович Воронцов-Дашков, 
который за десять лет своего 
пребывания на Кавказе уста
новил самые добрые отноше
ния с грузинской интеллиген
цией, с народом. Он на соб
ственные деньги содержал де
сятки студентов, посылал их в 
самые лучшие учебные заве
дения Европы и России, вос
питывал их, а когда они вер
нулись на родину, то стали ос
нователями очень многих на
учных школ. Таков был этот 
граф Воронцов, наместник ца
ря. И среди наших были пре

красные командующие окру
гом. Например, маршал Роко
ссовский. Когда он приехал в 
Грузию, то всего за шесть ме
сяцев, что здесь командовал, 
стал всеобщим любимцем. 
Когда он выходил на прос
пект Руставели, просто так, 
пройтись, его окружала толпа, 
ему аплодировали. Да и не 
только к нему так относились. 
К другим командующим тоже. 
Потому что они понимали, 
без общения с народом не за
служишь уважения. А вот 
здесь произошло какое-то от
чуждение.

— У нас сейчвс во многом 
проваляется этот элемент от
чуждения—

— Это надо преодолеть. 
Иначе не избежать и в даль
нейшем всяких глупых реше
ний, как решение о примене
нии силы в Тбилиси. Да, там 
были непримиримые лозунги, 
выкрики, было всякое. Но в 
основном на площади находи
лись люди, представлявшие 
грузинскую интеллигенцию, — 
писатели, художники, акаде
мики, профессора, дети, жен
щины и молодежь. Разве мож
но было пойти на примене
ние силы? Многих из них я 
знаю лично, поэтому не пове
рил, что они заявляли: «Да
вайте ворвемся в Дом прави
тельства, займем Центральный 
Комитет». Позже встречался 
с, ними на собрании в Акаде
мии иаук, в государственном 
университете, на киностудии, 
в рабочих коллективах, и мне 
объяснили, почему люди вы
шли на площадь семьями, с 
детьми. Дело в том, что ут
ром 8 апреля военные про
вели «репетицию», вывели на 
улицу танки, бронетранспорте
ры, и у людей появился страх, 
что могут расправиться с той 
малочисленной группой, кото
рая оставалась на площади. 
Поэтому ночью и вышли все: 
когда народу будет много — 
не тронут. Оказалось — тро
нули, да еще как.

Трудно и сейчас вспоминать 
об этом. Трудно забыть, как 
один мой давний друг, которо
го я принимал в партию, ког

Дополнительный штрих

ВЕДОМСТВЕННОСТЬ -
ВРАГ ОБЪЕКТИВНОСТИ

29 марта 1990 г. в Главной военной прокуратуре впервые 
(еще одно достижение гласности!) состоялась пресс-конферен
ция.

Среди многочисленных вопросов, заданных журналистами 
Главному военному прокурору — заместителю Генерального 
прокурора СССР генерал-лейтенанту юстиции А. Ф. Катусеву, 
был и вопрос о том, как он относится к недвусмысленно выра
женному сейчас недоверию военной прокуратуре в связи с рас
следованием ею уголовного дела о событиях в Тбилиси.

А. Ф. Катусев ответил, что такое недоверие действительно 
прозвучало в интервью Э. Л. Шеварднадзе журналу «Огонек» и 
в выступлениях ряда народных депутатов. Они обвинили воен
ную прокуратуру в необъективности и защите ведомственных 
интересов Министерства обороны. Свое отношение к этим обви
нениям Л. Ф. Катусев высказал в открытом письме Э. А. Ше
варднадзе, опубликованном 25 марта с. г. в газете «Советская 
Россия».

«Теперь нам говорят, что незачем было военной прокуратуре 
браться за расследование этого дела, — сказал Л. Ф. Кату-

да был секретарем райкома, 
подошел к трибуне и положил 
на нее свой партбилет.

и R СЕ ВРОДЕ БЫ всем яс- 
но, почему тогда с оп

ровержением выводов Комис
сии Собчака выступил воен
ный прокурор!

— Мне тут многое непонят
но. Раз было принято решение 
заслушать Комиссию Съезда 
народных депутатов СССР, то 
не надо было никаких содок
ладчиков. Не согласен с выво
дами Собчака — выступи, как 
все, в прениях. А Катусев 
стал выступать в качестве, ска
жу прямо, обвинителя. Честно 
говоря, мне пришлось моби
лизовать все свои внутренние 
ресурсы, чтобы выслушать во
енного прокурора до конца. 
Он был возмутительно необъ
ективен, я бы сказал, нечестен. 
С человеческой точки зрения 
это просто необъяснимо. Как 
необъяснимы и бездоказа
тельны многие аргументы и 
обвинения, которые он приво
дил.

— Но, как я знаю, вы встре
чались с ним и в Тбилиси—

— В этом-то все и дело. 
Когда мы с Разумовским при
ехали в Грузию, то начали с 
того, что каждое утро прово
дили оперативное совещание 
с участием членов ЦК, прави
тельства, военных, прокурора, 
представителей КГБ, секрета
рей райкомов города. Как 
правило, на совещаниях всег
да присутствовал и товарищ 
Катусев. Уже на втором засе
дании свидетели стали гово
рить о применении саперных 
лопаток против демонстрантов. 
Помню, спросил всех участни
ков совещания: так ли это? 
Военные отвечают: никаких 
лопаток не было. На следую

щий день я снова задаю воп
рос, потому что о лопатках 
мне уже говорили на встрече 
в Академии наук. Опять все 
отрицают, а том числе и воен
ный прокурор отрицает... Толь
ко на третий день было сказа
но, что лопатки — табельное 
оружие — были и солдаты 
имели право применить их как 
средство защиты. То есть в те
чение двух с половиной дней 
членам высшего политическо
го руководства мешали уста
новить эту элементарную исти
ну. Руководители операции и 
люди, которые вели следст
вие, без зазрения совести лга
ли. Потом появились слухи, 
что были применены химиче
ские средства. Я сразу задаю 
вопрос: «Скажете честно: бы
ло? Слухи ходят, все спраши
вают. Мне надо выступать пе
ред народом. Я же не могу 
сказать людям, что я не в кур
се, все же я член Политбюро». 
«Какие там химические сред
ства?! — отвечают. — Ника
ких химических средств не бы
ло. Заявляем со всей ответ
ственностью. Все это клевета. 
Это дезинформация, провока
торы хотят возбудить людей». 
Я поверил, а на встречах, в 
коллективах люди уже реши
тельно допрашивают меня: 
«Если вы член Политбюро, то 
вы должны знать, что проис
ходило. А мы точно знаем, 
что химические ядовитые ве
щества применялись». Опять 
я пытаюсь задать участникам 
операции и прокурору тот же 
вопрос. Опять они все отри
цают.

Отчетливо помню: встречает 
на заседании бюро министр 
здравоохранения республики 
и говорит, что в больницах ле
жат десятки людей с ожогами 
верхних дыхательных путей, 
типичными для случаев химиче
ского отравления. Говорит, 
что врачам нужно знать, что 
было применено, чтобы знать, 
как спасти людей, облегчить 
их страдания. В ответ — еди
нодушный хор военных: ниче
го такого не было и быть не 
могло.

И только на седьмой или на 
восьмой день моего пребыва-

ния они наконец сказали: да, 
внутренние войска применили 
табельное химическое оружие 
«Черемуха». А ведь до этого 
говорили, что если какие-то 
химические средства применя
лись, то делали это сами уча
стники демонстрации в прово
кационных целях.

А уважаемый Катусев при
сутствовал на всех этих сове
щаниях и все это знал. И не 
счел почему-то нужным прямо 
и честно сказать об этом на 
Съезде народных депутатов.

— Генерал Родионов и ру
ководители операции тоже от
рицали это!

— Да, все отрицали это. Ни
как не пойму, зачем. Ведь 
ясно, что все равно- раскроет
ся. Понимали и лгали. Это 
страшно.

Я встречался с деятелями 
литературы и искусства, при
шли и неформалы, и стали 
вместе меня допрашивать: 
«Как с химией?» Я отрицаю. 
Они не верят. Говорят: «Вы 
тоже заодно с убийцами. Мы 
все знаем, сколько лежит в 
больницах людей с отравле
ниями. Все это врачи подтвер
ждают, экспертиза подтверж
дает, а ты отрицаешь. Как те
бе после этого верить? Нико
му не поверим. Пускай при
дут эксперты из ООН и Крас
ного Креста. Другим у нас 
больше веры нет». И это го
ворил мне мой народ...

— Да, положение у вас бы
ло — не позавидуешь...

— И еще одна ошибка. Уго
ловное расследование этого 
преступления не нужно было 
поручать военной прокурату
ре. Будучи военным прокуро
ром, товарищ Катусев не мо
жет оставаться объективным...

— Родное Министерство 
обороны не позволит...

— Безусловно. Хочешь не 
хочешь, а ведомственные ин
тересы заставят выгораживать 
вопреки фактам. Хотя армия 
тут вообще-то ни при чем. Я 
сказал об этом и в своем 
выступлении в Тбилиси. Тем 
более что единственный, кто 
до конца сопротивлялся ее 
применению, был Родионов.

Вообще мое принципиаль
ное мнение: авторитет армии 
надо беречь. При всех усло
виях. Не допускать такого по
ложения, когда она занима
лась бы не своим делом. У 
нее своих задач более чем 
достаточно. И мы должны 
сделать все, чтобы крепить 
ее, уважать тех, кто стоит на 
страже Родины. У армии есть 
и должна быть единственная 
миссия — защитить отечество. 
Армия не несет ответствен
ности за грузинскую трагедию.

И вот теперь кое-кто хочет 
предъявить обвинение за эту 
трагедию Генеральному сек
ретарю, хочет любой ценой 
втянуть его в эту историю. 
Это тем более подло, что в 
самой Грузинской республике 
ситуация непростая.

Беседу вел 
Л. ПЛЕШАКОВ.

(«Огонек» № 11 1990 г.).
Фото И. НОСОВА и 

П. КАССИНА.

сев. Но ведь дела о противоправных действиях военнослу
жащих — это наша подследственность. Более того, в соответст
вии с требованиями закона военная прокуратура должна была 
расследовать в одном деле действия как одной, так и другой 
стороны. Но руководство Прокуратуры СССР решило разделить 
дело (это в ее компетенции), поручив Главной военной прокура
туре заниматься только действиями военнослужащих, что мы и 
делали без какой-либо предвзятости. Но сейчас я сам поставил 
вопрос о том, чтобы дело у нас забрали. И это на днях реше
но. Прокуратурой Союза для дальнейшего расследования дела 
создана специальная следственная бригада, в которую включе
ны работники территориальных прокуратур из различных регио
нов страны, в том числе и из Грузии».

Думается, решение принято совершенно правильное. Формаль
но Главный военный прокурор Министерству обороны не подчи
нен и зависимости военной прокуратуры от командования вроде 
бы не существует. Но все же, все же... Кто присваивает работ
никам военной прокуратуры воинские звания, от кого зависит 
материально-техническое обеспечение ее деятельности? (Кстати 
об этом говорил на пресс-конференции и сам А. Ф. Катусев).’ 
Утверждать, что именно эти обстоятельства повлияли на выводы 
следствия, мы, конечно, не можем. Однако учитывать их нуж
но было с самого начала и тем самым избежать опасного нака
ла страстей. Давно известно: ведомственность — враг объектив
ности. А в этом деле объективность и непредвзятость необходи
мы особенно.

И. КАПЛУН, полковник юстиции в отставке. 
(«Литературная газета» № 14, 4 апреля с. г.).

ПРОШУ ОПУБЛИКОВАТЬ
(Выдержки из открытого 

письма)

Члену Политбюро ЦК КПСС 
товарищу Шеварднадзе Э. А.

...Поскольку Вы допустили 
в мой адрес выражения «воз
мутительно необъективен», 
«нечестен», »опять все отри
цают, в том числе и военный 
прокурор отрицает...» (здесь 
речь шла о саперных лопат
ках и о газе «Черемуха») и 
вдобавок сопроводили их вы
водом, что в силу ведомствен; 
ных интересов Министерства 
обороны я якобы оказался 
одним из людей, мешавших 
членам высшего политическо
го руководства страны уста
новить истину, я вынужден 
напомнить Вам то, о чем Вы, 
вероятно, забыли. Во-первых, 
среди должностных лиц, од
новременно с Вами находив
шихся в Тбилиси в связи с 
трагическими событиями 9 ап
реля 1989 г., никакого военно
го прокурора вообще не бы
ло. В тот период я являлся 
заместителем Генерального 
прокурора Союза ССР по след
ствию, в этом качестве при
был па место происшествия 
для координации работы след
ственных органов Прокурату
ры Грузии и ведомственного 
отношения к Советской Армии 
не имел. А во-вторых, — и 
это, смею думать, самое глав- 
пос! — именно я в Вашем 
присутствии раньше других 
высказал предположение о 
возможном использовании 
военнослужащими как пехот
ных лопаток, так и химиче
ских веществ, после чего не
замедлительно поручил вы
полнить следственные дейст
вия для установления таких 
фактов. Все это слышали уча
стники совещаний, о кото
рых Вы упомянули и перед 
которыми сейчас поставили 
себя в неловкое положение 
неверным изложением моей 
позиции...

...Вы выразились: «В паше 
время военным такого высоко
го ранга мало быть просто 
вояками, они должны быть 
еще и политическими деяте
лями». В каптексте сделан
ной Вами ссылки на несогла
сие тов. Родионова И. Н. с 
решением правительства рес
публики и сожаления, что он 
не взял на себя функции 
гражданской и политической 
властей, вынужден отметить 
противозаконность этой реко
мендации. Нахожу, что если 
военные начнут сомневаться 
в том, стоит ли неукосни
тельно выполнять приказы 
органов государственного ру
ководства, это приведет к не- 
предсказуемым результатам. 
Дело всех военных, независи
мо от числа и размера звезд 
па их погопах. свято следо
вать присяге, без чего армия 
перестает быть армией.

Надеюсь, что мои доводы 
прозвучали достаточно убеди
тельно.

С уважением 
генерал-лейтенант юстиции

А. Ф. КАТУСЕВ.

(«Сов. Россия», 25 марта 
1990).

Отдел ведет 
П. СТЕПАНОВ

До 1 Мая
ЛОС ДФСО и Ленинград

ская комиссия по компози
ции объявили международ
ный конкурс по составлению 
трехходовых задач, посвя
щенный 100-летию А. И. 
Куббеля. Присуждение ведет 
И. Иванов.

Для победителей конкур
са установлены призы. За
дачи на диаграммах посы
лать до 1 мая 1990 г. по ад
ресу: 191186, г. Ленинград, 
ул. Желябова. 10, шахмат
ный клуб «Спартак». На кон
верте сделайте пометку: «На 
шахматный конкурс».

Быстрые шаги 
восхождения

Владимир Иванович ЖЕЛ
ТОЙ ОЖКО родился в 1942 
г. в Улан-Удэ. Окончил фи
зике - технический факуль
тет УПИ нм. С. М. Кирова, 
работает ведущим инжене
ром треста «Цветметводоочи- 
стка».

Шахматной композицией 
увлекся сравнительно позд
но, в 1985 г. Работает сверд
ловчанин очень активно. Им 
уже опубликовано 70 задач 
разных жанров, получено 
на конкурсах 6 призов, око
ло двух десятков почетных 
и похвальных отзывов. В 
IX личном первенстве 
РСФСР многоходовка ураль
ца заняла 8-е место, а в IX 
Всероссийских командных 
соревнованиях его задача 
поставлена на 4-е место.

Большое внимание В. Жел- 
тоножко уделяет задачам- 
миниатюрам. Вот две его за
дачи из недавних конкурсов, 

№ 31. В. ЖЕЛТ0Н0ЖК0 
1988 г.

Мат в два хода 
(1 очко)

Конкурс Боровичского 
шахматного клуба. Судья 
Д.- Каноник (Кривой Рог) 
присудил этой задаче 2-й 
приз.
№ 32. В. ЖЕЛТ0Н0ЖК0

1987 г.

Мат в два хода 
(1 очко)

Конкурс в Томске, посвя
щенный 125-летню А. В. Га
лицкого. Задача получила 
почетный отзыв судьи В. Че- 
пижного (Москва).

Сверим ответы
Продолжается 2-й этап 

нашего конкурса решений. 
Через неделю мы сообщим 
итоги «зимнего» цикла, а 
сейчас вы можете прове
рить свои ответы.

№ 18. 1. ФЬ2? Фс7! На
до играть 1. Фс2! (1 очко).

№ 19. 1. Ке7? Сгб!, 1. 
С17? В61 1. КИб! (1 очко).

№ 20. После 20. Л:Й5! 
черные сдались. Если 20.. 
ей, то 21. Фк4 гб 22. НИ 6 
(1 очко).

№ 21. 1. ФГ2? ейФ!, 1. 
ФЬ4 (Ы)? е1Ф!, 1. Ф:е2 
(Л:й5)? Л:й4! Решает 1. 
ФШ (1 очко).

№ 22. 1. ЛЬЫ? СаЗ!, 1. 
С:а4? Лаб! 1. Кс5! (1 очко).

№ 23. Следует 1. Кре2! 
1- Крк2? Себ! (1 очко).

С. Пчелкин. 1. Ъ5? йс!. 
1. Феб? Кр:с4!, 1. Фе7? еЗ! 
К цели ведет 1. Фс7! (1 оч
ко); В. Исаков. 1. ФНВ? ей! 
Правильно 1. Фа1! (1 очко).

№ 24. 1. Крр7? -45! На
до 1. Се4! (1 очко,.

Надо искать!
4- Шахматные задачи и 

этюды воплощают красивый, 
нешаблонный замысел «Ни
что так не вредно, как шаб
лон. Он всегда связан с опа
сностью попасть в худшее 
положение и, безусловно« 
обедняет игру».

А. Алехин.
4- «Шахматному игроку 

приходится иметь дело от
нюдь не с бездушными дере
вяшками, а с живыми тонко 
чувствующими и готовыми 
на самопожертвование товари
щами и помощниками: каж
дое поле живет и дышит, 
каждая фигура борется и 
умирает, каждый темп рис
кует и ждет, и часто только 
сам игрок сидит деревянной 
куклой, не умея верно по
нять и использовать внут
реннюю жизнь «мертвых ве- 
щей».

С. Тартаковер.
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417 ПРЕСТУПЛЕНИИ 
«принесли» пятница, суббо
та и воскресенье (30 марта 
— 1 апреля).

На неделе было зарегист
рировано 408 происшествий. 
Поражает рост зверских 
убийств, изнасилований, гра
бежей, разбоев, случаев ху- 
лиганства. Как правило, боль
ше всего таких преступлений 
происходит в предвыходные 
и выходные дни. Семь из 
одиннадцати убийств в по
следнюю неделю марта были 
совершены именно в такие 
дни, в основном на бытовой 
почве.

В пьяном угаре пытался 
изнасиловать несовершенно
летнюю дочь своей сожитель
ницы озверевший «папа». Ко
гда та стала сопротивляться, 
он набросился на нее с двумя 
ножами и нанес множество 
ран. Девочка скончалась.

Не работающий пьяница в 
ссоре после совместной пьян
ки убил из обреза незареги
стрированного охотничьего 
ружья свою сожительницу.

К виновникам таких пре
ступлений, как бы ни был су
ров приговор суда, жалости 
не возникает, но вот что тре
вожит. В большинстве подоб
ных случаев преступниками 
пли их жертвами бывают со
житель или сожительница и 
обязательно в пьяном виде. 
Сожительствуют и пьют из-за 
неустроенной судьбы? Раз
мышлять о причинах можно 
долго, но есть ли у наших 
социологов, демографов на
учные исследования этой те
мы?

Случай из той же серии. В 
огне пожара погибла малень
кая девочка. Мать и ее сожи
тель выпивали и курили, оку
рок и стал причиной по
жара. Когда почувствовали 
неладное, выскочили из до
ма, оставив там спящую де
вочку. Только через сутки 
органам дознания удалось 
отыскать беспутную мамашу 
и ее собутыльника. В трез
вую голову подобный факт 
не укладывается, что гово
рить о пьяных головах...

КОГДА ССОРЯТСЯ 
«МУЖЧИНЫ»... Учащийся 
СПТУ убил табуретом чело
века, по возрасту годящегося 
ему в отцы. Сорокалетний 
мужчина составил подростку 
компанию в выпивке. Потом 
ссора, в ход пошло то, что 
подвернулось под руку.

Ножевыми ранами «обме
нялись» хозяин садового до
мина и его гость. Случай по
хожий: пьянка, ссора... Пер
вый в тяжелом состоянии 
госпитализирован, второй 
скончался.

ДВОЕ МУЖЧИН И ДЕ
ВУШКА попросились в ма
шину водителя «Жигулей». 
По дороге они накинули на 
него удавку и ударили по го
лове туристским топориком, 
которым водитель пытался 
обороняться. Потом выбро
сили водителя из машины. В 
тот же вечер по сообщению 
пострадавшего наряд ГАИ 
задержал преступников. Имен 
их до суда называть не будем.

— Не исключено, что это 
не первое их преступление. 
Группа устойчивая, роли 
сыграны профессионально, 
— считает зам. начальника 
Верх-Исетского РОВД майор 
милиции Ю. Елисеев.

Водители личных автомо
билей часто спасают реноме 
такси и общественного транс
порта, выручают спешащих 
по своим делам пешеходов. И 
все же будьте осмотритель- 
нее, выбирая попросивших 
вас подвезти пассажиров.

ПОЛЬСТИЛСЯ «ЗЕК.» НА 
«ВИДИК». Сбежать ему из 
спецколонии удалось. Види
мо, нужны были крупные 
деньги. Возник план: украсть 
видеоаппаратуру и быстро ее 
сбыть. Взломал замок двери 
в видеосалоне и был схвачен 
сотрудниками милиции. Но 
какой ценой! Одному из ми
лиционеров он повредил гвоз
додером голову, другому — 
предплечье.

РОЗЫСК ОТМЕНЯЕТСЯ. 
Алена Обухова, о розыске 
которой мы сообщали в про
шлом выпуске «Сирены», 
нашлась. Как выяснилось, 
она уехала в Тюменскую об
ласть. Об этом она сообщила 
в письме своим родителям, 
оставшимся с ее маленьким 
ребенком. Можно порадовать
ся за родителей: им не при
дется теперь строить страш
ные догадки о судьбе дочери. 
Но вот сама Алена... Она да
же не указала точного ад
реса своего местопребывания.

А. ГОРЛОВ, 
Г. МИХАЙЛОВА, 

инструктор 
пресс-группы

УВД облисполкома.

ф «СПОРТЛОТО»
Результаты 14-го тиража ло

тереи «Спортлото» «6 из 45» и 
«5 из 36»:

♦6 из 45»: 2, 8, 32, 37, 43, 45.
«5 из 36»: 11, 19, 23, 26 30.

(ТАСС).

Неигровое кино
В КЛУБ НЕИГРОВОГО 

кино, работающий при 
свердловском кинотеатре «Са
лют» уже не первый год, по
пасть нелегко. Но на послед
ний просмотр — было особен
но трудно. «Лишний билетик» 
спрашивали уже от проспек
та Ленина. Конечно, привле
кали работы А. Стремякова 
«Дети Чарковского», «Магия 
черная и белая» — режиссе
ра, создающего фильмы из се
рии «Полемические идеи» и 
пытающегося приблизиться к 
разгадке неизученных нау
кой, странных и ошарашиваю
щих, на первый взгляд, ре
зервов человеческого организ

КЛЯТВА ГИППОКРАТА
И... «ГНЕЗДО КУКУШКИ»

ма. Интересно было познако
миться и с картиной дебютан
та А. Железнякова «Красные 
фазаны на белом снегу...» Но 
главной все же стала лента 
Б. Кустова «Блаженны изг
нанные» (авторы сценария В. 
Суворов и Б. Евсеев).

Работы последних лет это
го режиссера, по крайней ме
ре их названия, известны 
многим. Он —- автор «Леше
го», получившего всесоюзную 
известность. Создатель «Тай
ного голосования» и «Случая 
с Фемидой», путь которых на 
широкий экран был далеко не 
легким.

Новый полнометражный 
фильм Бориса Кустова произ
водит буквально шоковое впе
чатление. Тема его, как это 
ни покажется странным, нова 
для советского киноэкрана. 
Материалы о том, что твори
лось в годы так называемого 
застоя в психиатрических 
клиниках, куда нередко зак
лючали имеющих клеймо 
«инакомыслящий», уже появ
лялись в печати. «Юность» 
опубликовала фрагменты за
писей молодой грузинской 
журналистки Нази Шаманау- 
ри, подвергшейся насильст
венному лечению и после это
го погибшей. Они потрясают 
чудовищной жестокостью в 
обращении персонала с прак

ОСТОРОЖНО: ПАВОДОК
В апреле в нашей области будут вскрываться реки. В отли

чие от прошлых лет весна этого года обещает быть многовод
ной, впрочем, это видно уже и сейчас. Достаточно сказать, что 
максимальный уровень ожидается на 1,5—2,5 м свыше нормы.

”аже прошлогодний паводок при всей его сравнительной 
скромности, все же унес 10 человеческих жизней.

Паводковые воды подстерегают особенно маленьких, в самых 
неожиданных местах. Слишком часты случаи, когда виновника
ми и жертвами собственного недомыслия были нетрезвые люди, 
рыбаки-любители подледного лова. Так нелепо оборвались жиз
ни А. Ф. Штреккера, рабочего депо Сортировочное в котловане 
по ул. Минометчиков, А. Ф. Сытика, рабочего мельзавода, кото
рый рыбачил по тонкому льду на озере Исетском. Осторожность, 
обдуманные действия каждого из нас в это время должны быть 
на первом плане. Поэтому областной совет ОСВОДа считает не
обходимым предупредить всех руководителей предприятий, уч
реждений, колхозов и совхозов о необходимости соблюдения в 
этот период особой осторожности. Во время паводка все спаса
тельные средства должны быть приведены в готовность. Требо
вания и правила поведения в сложившихся условиях просты, но 
от их соблюдения зависит благополучие вас и ваших детей. 
Самое первое из этих правил: детей у водоемов быть не долж
но без сопровождающих взрослых, где бы то ни было: у реки, 
у канавы, глубокой лужи, и тем более на тающем льду водо
хранилища.

Ну, а если беда случилась и вы оказались в воде, то глав
ное — непременно удержаться на кромке льда и осторожно вы
бираться на безопасное место. Если же вы оказались рядом с 
человеком, попавшим в беду, то к нему нужно подползать, ни 
в коем случае не бежать по льду, подать ему любой длинный 
предмет, оказавшийся под руками, и очень осторожно, не делая 
резких движений, тащить пострадавшего к берегу или на твер
дый лед. Не следует ходить вблизи крутых берегов, так как 
при подъеме воды берега подмываются и рушатся, что может 
быть причиной несчастных случаев.

Товарищи! Наступает весенний паводок. Будьте осторожны.
С. МАЛУХИНА, 

старший инструктор отдела организационных, 
профилактических, пропагандистских работ облсовета ОСВОДа.

тически здоровыми пациента
ми, и записи эти сравнивают с 
известными дневниками Анны 
Франк, ведшимися в еврей
ском гетто.

Журнал «Звезда» под руб
рикой «Мемуары XX века» 
начал печатать исповедь ге
нерала И. Г. Григоренко — 
одного из самых активных 
участников правозащитного 
движения 60—70 годов, дваж
ды помещавшегося в спец- 
психбольницы и до сих пор у 
нас не реабилитированного. 
Картина «Блаженны изгнан
ные» — о том же, о чем пове
ствуют эти газетные и жур
нальные публикации.

Изобразительный ряд кино
ленты достаточно скуп и ла
коничен. Хотя творческая 

группа фильма объехала поч
ти весь Союз и побывала да
же за рубежом, в Амстерда
ме, где встречалась с быв
шими советскими политзаклю
ченными, специально при
ехавшими в столицу Нидер
ландов и ныне живущими на 
Западе. Но сама эта аскетич- 
ность таит множество всевоз
можных нюансов. Авторы кар
тины избрали наиболее вер
ный путь. Они не стали мо
делировать ситуации, нагляд
но изображающие, что про
исходило в психтюрьмах. От
казались от собственных за
кадровых пояснений и от оп
равдательных комментариев 
лиц, ответственных за попра
ние элементарных человече
ских прав.

С экрана говорят именно 
те, кому самому пришлось 
пройти через эти поистине 
дантовы круги ада. Как не 
боящихся смело и прямо ска
зать то, что шло вразрез с 
официальной идеологией «раз
витого социализма», их не до
пускали к открытому судеб
ному разбирательству, а тихо, 
без лишнего шума заключали 
в «психкоицлагеря». И если, 
как это ни покажется пара
доксальным, в сталинские 
времена заключение в психи
атрическую больницу давало 
человеку реальный шанс вы

жить, то в пору, мягко име
нуемую застойной, дела об
стояли иначе.
ОТБЫВАЮЩИЕ ЛАГЕР

НЫЙ срок политзаклю
ченные могли хоть как-то по
пытаться противостоять про
изволу — объявить голодов
ку, забастовку, подать жа
лобу, просто морально 
поддержать друг друга. Те 
же, кто попадал в спец- 
психклинику, оказывались, по 
существу, изолированными от 
всего мира. Любая попытка 
защититься тотчас расценива
лась как еще одно яркое про
явление их «умопомешатель
ства», и очередной лист под
шивался к истории болезни.

На этом дело заканчивалось. 
Никто в «лечебных» учрежде

ниях не был застрахован от 
прямых издевательств и истя
заний со стороны врачей и 
санитаров, от попрания чело
веческого достоинства, и, что 
самое страшное, от разруше
ния психики. А охранялись 
стены этих больниц воору
женной охраной,

Главное в ленте «Блажен
ны изгнанные» — факты. Они 
нанизываются один на другой, 
дополняя друг друга. Расска
зывают непосредственные 
свидетели того, каким обра
зом и на основании каких об
винений был помещен в кли
нику Петр Григорьевич Гри
горенко. Идут кадры, успев
шие запечатлеть его самого. 
Говорит академик А. Д. Са
харов. По-военному четко, 
без ненужных фраз, но не 
упуская ни единой детали, 
свидетельствует полковник, 
до выхода в отставку служив
ший в органах госбезопаснос
ти и хорошо знающий, как 
фабрикуются обвинения для 
помещения в психбольницу.

О применении психиатричес
ких методов в политических 
целях рассказывает врач, по
четный член Американской 
психиатрической ассоциации 
С. Глузман. С экрана пове
ствуется о диких, едва ли под
дающихся разумному объяс
нению способах, направлен

ф ХОККЕЙ. Чемпионат СССР

Тресту «Строймеханизация» требуются:
— машинисты строительных машин (башенных кранов, 

бульдозеров, кранов на пневмогусеничном ходу и экскава
торов), ,

— водители автомобилей,
— тонари,
— монтеры пути,
— воспитатели и няни в детские сады и ясли.
Продолжается набоо машинистов строительных машин для 

вахтовой работы в Армении.
Для желающих овладеть специальностью организовано обу

чение профессии «машинист башенных кранов» в ПТУ 
№ 122.

Выпускникам профтехучилища по договору выдается без
возмездное пособие 1200 рублей. На строительстве крупно
панельных домов гарантирован заработок не менее 350 руб
лей.

Одиноким предоставляется общежитие.
Обращаться по адресу: г. Свердловск, пр. Космонавтов, 

2-й километр. Телефон: 34-84-51.
Трест «Строймеханизация» № 2.

Территориальное строительное 
объединение «Средуралстрой».

«Посылторг» — фирма, которая гарантирует
покупки без хлопот!

ПЕРЕЛОМ?
«Автомобилист» (Сверд

ловск) — «Кристалл» (Сара
тов) — 4:3 (0:1, 0:2. 4:0)

Шайбы забросили: у «Авто
мобилиста» — Еремин (41-я 
минута). Велижанин (43), Заха- • 
ров (49). Каменский (57): у 
«Кристалла» — Синицын (17). 
Загородний (29). Шамарин (40):

«Автомобилист» — «Крис
талл» — 6:2 (1:0, 3:0. 2:2).

Шайбы забросили: у хозя
ев — Гатаулин (20-я минута. 
56). Захаров (28). Бойченко (39). 
Зайков (40), Попов (41); у гос
тей — Синицын (57). Подре
зов (60).

Две недели вынужденного 
«отдыха», доставшиеся сверд
ловчанам волею календаря — 
хорошо это или плохо? С одной 
стороны: выздоровели почти 
все заболевшие и травмирован
ные, а десертом к этому по
служили еще и шесть (под
ряд!) поражений основного со
перника — электростальского 
«Кристалла», выбывающего, по
хоже. из борьбы), но с другой, 
открыл рот мой чертик сомне
ния — не застоятся ли ноги в 
стременах? Две недели — срок 
немалый...

Слова сомневающегося ока
зались небеспочвенными. Посу
лите сами; целых сорок минут 
в первой и еще почти два
дцать во второй игре, непре
станно атакуя ворота подопеч
ных хорошо известного сверд
ловчанам Виктора Кузнецова, 
свердловчане, тем не менее, 
шайбы только пропускали... 
Издержки производства? Дай 

ных на то, чтобы миллионы 
людей думали и действовали 
одинаково.

И режущим душу диссо
нансом звучит клятва Гиппо
крата, торжестйенно и вместе 
с тем равнодушно повторяе
мая выпускниками медицин
ского института. Клятва на 
верность гуманности и мило
сердию. И таким же диссо
нансом вторят ей уверения 
врачей, о методах «лечения» 
которых только что говори
лось. Уверения в том, что они 
и впредь будут прикладывать 
все усилия, чтобы их пациен
ты вернулись к нормальной 
жизни.

По ходу картины «Блажен
ны изгнанные» не раз вспоми
нался другой фильм — «По
лет над гнездом кукушки» 
Милоша Формана, снятый по 
роману Кена Кизи и ставший 
для многих одним из самых 
сильных киновпечатлений 
последних лет. Почти все си
туации из ленты М. Формана 
являются как бы прямой 
проекцией того, о чем свиде
тельствует советская докумен
тальная лента. Вот женщина 
— врач из рассказа бывшего 
политзаключенного Леонида 
Плюша, проживающего сей
час во Франции. Ей достав
ляло наслаждение держать у 
себя «под каблуком» лишен
ных какой бы то ни было 
возможности обороняться 
мужчин, и она удивительно 
похожа на старшую медсестру 
из американской картины, в 
открытую схватку с которой 
вступил герой Джека Никол
сона.

У работ Бориса Кустова не
легкая судьба. Путь их на 
экран (именно на экран, а 
не к зрителю) не прост. Не 
прост, потому что он не 
боится в глаза сказать пусть 
нелицеприятную, пусть порой 
даже страшную и отвратитель
ную, но правду. Правду, ко
торую нужно знать, чтобы не 
допустить повторения подоб
ного. (Кстати, кто может при
сягнуть, что эта правда — 
только прошлое?)

Какая судьба ждет новую 
ленту режиссера? Копия, 
показанная в киноклубе, на 
сегодняшний день единствен
ная. Фильм ’пока не оттира
жирован. А «наверху» хотя 
и в шутливом тоне, но заме
чают, что Б. Кустов »своей лен
той «опять подкладывает бом
бу под Советскую власть»...

Т. ГРЕК.

то бог... Хотя, открывая с пре
великим трудом счет забро
шенным шайбам. — «Автомо
билист» уверенно доводил иг
ры до победы, черт продолжа
ет грызть меня — соперник- 
то у наших явно не «фонтан». 
А что будет в высшей лиге 
(если все закончится для нас 
благополучно) с таким процен
том реализации голевых? По
смотрим. Может, все-таки по
чувствовав вкус к атаке и го
лам. команда сумеет перело
мить себя и займет подобаю
щее место? Посмотрим...

ВНП Ш О
«Торпедо» 21 2
СКА 17 5
СК им.
Урицкого 17 5
«Трактор» 16 4
«Автомо
билист» 14 5
«Кристалл»
(Э) 14 4
«Динамо» 11 5
«Салават 
Юлаев» 11 5
«Кристалл»
(С) 6 9
«Авангард» 4 2

1 лига «Луч» 
(Череповец) — 5:

9 148 — 105 44
8 113— 88 39
8 98— 78 39

10 46— 72 36
И 118— 99 33

14 115 — 106 32
16 83— 97 27
14 80— 99 27

17 98 — 128 21
24 72—129 10 

— «Металлург»

Футбол. Чемпионат СССР.
«Дружба» (Майкоп) — «Урал
маш» (Свердловск) — 2:0

ю. ОВОДОВ.

Редактор В. ЕФИМЧИК.

ИНФОРС
«ТИПОГРАФИЯ В КАРМАНЕ» — это ксерокс «САЛ'ОА— 

7X5-11» (формат А411/)!
Приобрести ксерокс по безналичному расчету предлагает 

НПО «Меркурий».
Обращаться по телефону 53-87-11 с 9 до 18 час.

НПО «Меркурий».

У МОРЯ. У СИНЕГО МОРЯ
предлагает отдохнуть Бюро международного молодежного 
туризма «Спутник»!

Провести две недели в мае или июне на берегу Каспий
ского моря и в горах Дагестана — о таком отдыхе можно 
только мечтать!

Цена путевки — 185 рублей.

Адрес БММТ «Спутник»; ул. Пушкина, 5;

Телефон: 51-70-47.

НЕ ДОПУСТИТЬ, ЧТОБЫ СТРАНА СТАЛА ТЕАТРОМ 
ВОЕННЫХ ИГР — ЗАДАЧА ВОЙСК МВД.

Пермское высшее военное 

командное училище МВД СССР 

объявляет прием курсантов

В училище принимают 
военнослужащих и граж
данскую молодежь в воз
расте от 17 до 21 года, 
имеющих крепкое здо
ровье и законченное сред
нее образование.

Военнослужащие, же
лающие поступить в учи
лище, подают рапорт по 
команде на имя команди
ра части до 1 мая, граж
дане — заявление в рай
онный (городской) воен

Выигрываете вы, 
выигрывает ваше дело, 
если за вас «играет» 
юридический центр 
«Уральский стряпчий»

возможность удачной
Если вы цените время, то наверняка 

оцените такие качества наших часов, как 
— точность хода, 
— надежность работы, 
— дизайн оформления!
ИТАК, ВЫБИРАЙТЕ:
Женские часы:
«Луч* ■— позолоченные, на 16 рубино

вых камнях, цена — 29 р. 50к.;
«Заря» — позолоченные, на 17 рубино

вых камнях, противоударные, с секундной 
стрелкой; цена — 35 р. 50к.;

«Заря» — механические молодежные ча
сы в пластмассовом корпусе; цена — 19 р.;

«Заря» — позолоченные, противоудар
ные, с секундной, стрелкой; на 17 рубино
вых камнях, цена — 51 р.

Мужские наручные часы:
«Слава» — позолоченные, 21 рубиновый 

камень, противоударные, с секундной 
стрелкой, цена — 49 р. 50 к.;

«Восток» — позолоченные, 21 рубиновый 
камень, противоударные, цена — 43 р. и 
43 р. 50 к.;

«Победа» — в хромированном корпусе, 
с секундной стрелкой, цена — 23 р.;

«Победа» — в хромированном корпусе, 
15 рубиновых камней, цена — 21 р.;

«Полет» — в хромированном корпусе, 
18 рубиновых камней, с секундной стрел
кой, цена — 42 р. 50 к.;

Карманные часы — часы элегант
ного мужчины!

«Молния» — на цепочке, в хромирован
ном корпусе, с белым пластмассовым ци
ферблатом, цена — 16 р. 50 к.,

«Молния» — на цепочке, в хромирован
ном корпусе-, с двумя крышками, цена — 
24 р. 50 к.

Солнечный зайчик золотой под
вески — вот что украсит и повсе
дневное платье и вечерний наряд!

Подвески: «Подкова» — 79 р.;
«Кленовый листок» — 45 р.;

«Цветок» (с тремя лепестками) — 56 р.;
«Ключик» — 67 р.;
«Яблоко» (плоское, прикрытое лист

ком) — 81 р.;
«Тополиный лист» (с алмазной насеч

кой) — 171 р.;
Скоро лето — пора отпусков!
Приятный попутчик — кассетный 

магнитофон!
«Романтик-306» — моно, кассетный, пе

реносной, имеет универсальное питание, це
на — 200 р.;

«Соната-213» — стерео, кассетный, пере
носной, односкоростной, с универсальным 
питанием, цена — 265 р.;

ПРОДЛИТЕ ЖИЗНЬ СВОЕМУ ТЕ
ЛЕВИЗОРУ!

«СПН-400» обеспечит надежность рабо
ты кинескопа, ламп и других деталей!

«СПН-400» подходит как для цветного, 
так и для телевизора черно-белого изобра
жения!

Цена — 40 р;
Письма - заказы отправляйте по адресу: 

су:
620068, г. Свердловск,
ул. Учителей, 38.
Посылторг.
Все денежные расчеты — на почтовом 

отделении при получении посылки по ме
сту жительства заказчика.

«Посылторг».

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО
академический театр 

ОПЕРЫ И БАЛЕТА
им. А. В. Луначарского

Сегодня ПРОРОК
11-1У ЖИЗЕЛЬ
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

ДРАМЫ
Сегодня КАБАНЧИК
11-IV БЛЭЗ
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

МУЗЫКАЛЬНОЙ КОМЕДИИ
11-IV БЕСПЕЧНЫЙ 

ный комиссариат до 1 ию
ня.

ВСТУПИТЕЛЬНЫЕ ЭК
ЗАМЕНЫ: по русскому 
языку и литературе (пись
менно), по математике и 
истории СССР (устно), по 
физической подготовке.

Приемная комиссия ра
ботает с 10 по 30 июля. 
На профессиональный от
бор кандидаты прибывают 
только по вызову учили
ща.

Хозрасчетный юридический центр «Уральский стряпчий» 
Свердловского юридического института, это:

— консультирование по сложным юридическим вопросам 
и законодательству.

— представительство ваших интересов в суде, арбитраже, 
других государственных органах.

— разработка нормативных документов и их правовая экс
пертиза.

— практическая помощь в договорной и претензионно-иско
вой работе,

— перевод немецких и английских текстов на русский 
язык.

«Уральский стряпчий» — это высококвалифицированные 
юристы, правоведы, кандидаты и доктора наук!

Работа выполняется по государственным расценкам и дого
ворным ценам.

Запомните адрес: 620066. г. Свердловск.
ул. Комсомольская. 23. к. 205. Телефон: 44-40-12.
Обращаться с 8 до 18 часов.

ГРАЖДАНИН
ТЕАТР ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ 

им. Ленинского комсомола
11-1У в 18 час. ОСТРОВ 

КАПИТАНА БЛАДА
КИНОКОНЦЕРТНЫЙ ТЕАТР 

«КОСМОС» 
Новая программа 

франтщзских фильмов: 
«НАЛЕВО ОТ ЛИФТА».

«ФАНТОМАС». 
Сеансы: 11, 15, 19 час.

Уральякий филиал 
Всесоюзного 

научно-исследовательского 
химико-фармацевтического 

института

ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ
— младшего научного со

трудника,
— инженера-конструктора.
Обращаться по адресу: ул. 

Наводной Воли 52,
Тел.: 22-41-25, 22-13-41.

По окончании училища 
присваивается звание 
«лейтенант» и выдается 
диплом общесоюзного зна
чения с присвоением ква
лификации «офицер мото
стрелковых войск с выс
шим военно-специальным 
образованием, преподава
тель начального военного 
обучения».

На время сдачи экза
менов все кандидаты бу
дут обеспечены бесплат
ным питанием и общежи
тием.

Принятые в училище 
зачисляются курсантами 
и состоят на действитель
ной военной службе.

АДРЕС УЧИЛИЩА: 
614106, г. Пермь, 108, 
ПВВКУ МВД СССР. 
Приемная комиссия.

ПОГОДА
11 — 12 апреля по области 

ожидается переменная об
лачность. преимущественно 
без осадков, ветер юго-вос
точный. 3 — 8 метров в се- 
кунду. Температура возду
ха 11 апреля ночью —3 +2, 
при прояснениях до —8. 
днем ±6+11 12 апреля
ночью ±4 —1,’ днем 9—14 
градусов тепла.

НАСМЕШИ
Индекс 53800.
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